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Первый раз – в новый класс

Добрый волшебник №1

Губернатор региона Сергей 
Цивилев открыл двадцатую 
сессию Законодательного Со-
брания Кемеровской области 

– Кузбасса. Парламентарии 
рассмотрели около 30 вопро-
сов. Так, депутаты проголосо-
вали за ограничения продажи 
и использования электронных 
систем доставки никотина, а 
также за запрет реализации 
разливного пива на первых 
этажах жилых домов.

Юбилейную с начала работы 
действующего созыва депутат-
ского корпуса сессию высший 
законодательный орган государ-
ственной власти региона впер-
вые провел как Законодательное 
Собрание Кемеровской области 

– Кузбасса. Напомним, это назва-
ние за ним закрепили поправки 
в Устав региона, вступившие в 
силу 1 декабря. «Таким образом, 
мы еще раз обозначили нашу ос-
новную миссию – законотвор-
чество, и вернулись к корням, к 
тому названию, с которой начи-
налась история законодатель-
ной власти Кузбасса 25 лет на-
зад», – пояснил председатель 

заксобрания Вячеслав Петров.
20 декабря кузбасские пар-

ламентарии проведут послед-
нюю в уходящем году итоговую 
сессию. Но уже можно подвести 
предварительные итоги. С сен-
тября 2018 года депутаты при-
няли 205 областных законов, 
129 постановлений о поддержке 
федеральных законопроектов, 
направили в Федеральное со-
брание РФ девять законотворче-
ских инициатив.

«В рамках нашей законода-
тельной деятельности внесены 
изменения в областной закон о 
наградах, – рассказал предсе-
датель кузбасского парламен-
та. – Совершенствуя этот закон, 
мы поставили цель повысить 
статус наград Кузбасса. Сделать 
все процедурные вопросы бо-
лее прозрачными… Только са-
мые достойные, внесшие самый 
большой вклад в развитие Куз-
басса должны быть отмечены 
областными наградами».

Такие высокие награды на 
юбилейной сессии Сергей Ци-
вилев вручил двум кузбассов-
цам. Звания Героя Кузбасса удо-
стоился генеральный директор 

Северо-Кузбасской энергетиче-
ской компании Дмитрий Волков 

– за беззаветное служение Куз-
бассу, выдающиеся заслуги в об-
ласти жилищно-коммунального 
хозяйства, высокие профессио-
нальные достижения, активную 
общественную и благотвори-
тельную деятельность. Трудо-
вой стаж Дмитрия Ивановича – 
почти 50 лет, он прошел путь от 
слесаря-монтажника до руково-
дителя крупного предприятия. 
Благодаря высокому професси-
онализму Волкова компания в 
короткие сроки провела обшир-
ную реконструкцию, модерниза-
цию и ремонт объектов жизне-
обеспечения городов и районов 
Кузбасса. Большое внимание 
Дмитрий Иванович уделяет со-
вершенствованию учебной базы, 
созданию безопасных условий 
труда на предприятии, совер-
шенствует социальные програм-
мы для работников.

Звание «Почетный гражда-
нин Кемеровской области» за 
многолетний добросовестный 
труд на благо Кузбасса, популя-
ризацию здорового образа жиз-
ни среди подрастающего поко-

ления, подготовку спортсменов 
высокого класса, значительный 
личный вклад в развитие лег-
кой атлетики в России и Кузбас-
се присвоено заслуженному тре-
неру РСФСР и СССР по легкой 
атлетике Юрию Подоплелову. 
Именно Юрий Васильевич вос-
питал чемпиона Олимпийских 
игр 1988 года в ходьбе на 50 ки-
лометров Вячеслава Иваненко и 
еще 80 призеров всероссийских 
и международных соревнова-
ний. За 40 лет своей работы По-
доплелов подготовил 34 масте-
ра спорта, одного заслуженного 
мастера спорта, шесть мастеров 
спорта международного класса.

После награждения глава ре-
гиона обратился к депутатам. 
Сергей Цивилев выразил надеж-
ду, что депутаты будут занимать-
ся не только законотворческой 
деятельностью, но и возьмут на 
себя миссию по оценке эффек-
тивности принятых докумен-
тов – ведь важно понимать, как 
эти законы повлияли на людей. 
«Жизнь быстро, динамично ме-
няется. Закон может в течение 
двух-трех лет приносить пользу, 
а потом уже являться тормозом. 

И мы вовремя должны уловить 
эту тенденцию, внести коррек-
тировку или отменить его», – 
подчеркнул глава Кузбасса.

В числе важнейших вопросов 
повестки 20-й сессии депутаты 
рассмотрели во втором и окон-
чательном чтении проект закона 
«Об областном бюджете на 2020 
год и на плановый период 2021 
и 2022 годов». Также во втором 
чтении принят закон, запреща-
ющий продавать несовершенно-
летним электронные системы 
доставки никотина и жидкости 
для них. В первом чтении парла-
мент Кузбасса рассмотрел и за-
прет на продажу пива на розлив 
в торговых точках, расположен-
ных на первых этажах жилых 
домов. Большинство проголо-
совали «за». В случае принятия, 
этот закон вступит в силу в те-
чение 160 дней с момента его 
публикации. Пока же поправке 
предстоит второе чтение.

Кроме того, на следующей де-
путатской сессии планируется 
рассмотреть закон о льготах на 
транспортный налог для много-
детных семей.

Ольга Смирнова.

Принять закон – а потом еще и следить за его исполнением!

В Кузбассе выберут 
лучшего Деда Мороза. 
Соискатели уже прошли 
отбор, а финал пройдет в 
городе Кемерово.

Отборочный тур кан-
дидатов на звание лучше-
го Деда Мороза Кузбасса 
состоялся в конце прошло-
го месяца. На горнолыж-
ном курорте Шерегеш 30 
участников со всего реги-
она представляли жюри 
свои новогодние про-
граммы. Примечательно, 
что выступление каждо-
го сказочного волшебни-
ка должно было отражать 
суть и уникальность его 
территории. Чтобы жите-
ли и гости Кемеровской 
области захотели прие-
хать и узнать больше об их 
родных местах.

Первые десять победи-
телей были выбраны очно 
членами жюри, а одиннад-
цатый и двенадцатый фи-
налисты выбирались по 
итогам онлайн-голосова-
ния в социальных сетях. 

Теперь двенадцати фи-
налистам предстоит со-
браться в областной сто-
лице. Однако перед тем, 
как лучшие конкурсанты 
покажут свои самые яр-
кие и красочные шоу-про-
граммы в Кемеровском 
драмтеатре, их ждет еще 
пара важных заданий.

В рамках благотвори-
тельной акции «300 добрых 
дел Кузбассу» 14 декабря 
зимние волшебники вместе 
с представителями Совета 
по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере 
Кемеровской области при-
дут к ребятам из детских 
домов, посетят пансионаты 
для престарелых людей и 
ветеранов, дошкольные уч-
реждения, чтобы вручить 
подарки и устроить ново-
годний праздник.

Также Деды Морозы 
проведут спортивные со-
стязания, в которых при-
мут участие воспитанники 
Кемеровского президент-
ского кадетского училища.

Илья Девянин.

  Фото департамента культуры и национальной 
политики.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Теперь в распоряжении учени-
ков Ягуновской средней школы 
футбольное поле с искусствен-
ным покрытием, беговая дорож-
ка, велодорожка по периметру 
стадиона, трибуны для зрителей 
соревнований, а также три спор-
тивные площадки: волейболь-
ная, баскетбольная и для сдачи 
норм ГТО. Во внутреннем дворе 
появился автогородок, площадки 
для скалодрома и для творческих 
мероприятий.

В открытии обновленной шко-
лы принял участие губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев. Вме-
сте с учениками он прошелся по 
обновленным ярким кабинетам, 
актовому залу, побывал на стади-
оне, поинтересовался впечатле-
ниями детей и помог им сделать 
первый ход в шахматной партии – 
теперь они смогут осваивать «ко-
ролевскую игру» на переменах. 
«Самое главное, учитесь хорошо 
и берегите школу!» – обратился к 
детям губернатор.

Всего на ремонт и оснащение 
школы из областного бюджета 
было выделено более 273 млн ру-
блей. «Важно, что в разработке 
проекта капитального ремонта 
участвовали и сами школьники, 
и их родители, – отметил Сергей 
Цивилев. – Сегодня школа соот-
ветствует современным стандар-
там. Здесь созданы комфортные 
условия для обучения, установ-
лено новое оборудование для 
всестороннего развития детей». 
Губернатор подчеркнул, что еже-
годно на реализацию програм-
мы «Моя новая школа» в области 

будет направляться 2,5 млрд ру-
блей.

Напомним, областная про-
грамма «Моя новая школа» за-
пущена в рамках подготовки к 
празднованию 300-летия Куз-
басса по инициативе губернатора 
Сергея Цивилева. Ежегодно в те-
чение трех лет в регионе будут ре-
монтировать по двенадцать школ. 
В 2019-м для ремонта отобра-
ли школы в семи городах и пяти 
районах. До конца года откро-
ются еще три школы: в Анжеро-
Судженске, Киселёвске и Белове 
(один корпус), остальные будут 

введены в эксплуатацию по мере 
готовности к 1 сентября 2020 
года. Отметим, что данная про-
грамма направлена в том числе и 
на реализацию нацпроекта «Об-
разование», утвержденного Вла-
димиром Путиным.

В областном департамен-
те строительства сообщили: для 
участия в программе на последу-
ющие годы кузбасские террито-
рии подали 22 заявки с готовой 
проектно-сметной документаци-
ей и положительным заключени-
ем государственной экспертизы.

Кира Афанасенко.
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«Сибирский цемент» – 
традиции качества

В Кемерове состоялась 
пресс-конференция 
руководителей холдинга 
«Сибирский цемент», в 
ходе которой подвели 
предварительные итоги 
работы в юбилейном для 
компании строительном 
сезоне.

С января по декабрь на 
Топкинском, Краснояр-
ском и Тимлюйском за-
водах будет изготовлено 
около 3,2 млн тонн цемен-
та, что на 3% больше пока-
зателя аналогичного пе-
риода 2018 года.

На «Топкинском це-
менте» за 12 месяцев 
планируют выпустить 
2,2 млн тонн продукции, 
на «ТимлюйЦементе» – 
374,5 тыс. тонн. Рост к 
уровню прошлого года 
составит 5% и 16% соот-
ветственно. Краснояр-
ский завод с января по 
декабрь изготовит 609,3 
тыс. тонн цемента и за-
вершит отчетный период 
с падением в 11%.

В уходящем году «Си-
бирский цемент» участво-
вал в реализации таких 
значимых проектов в Куз-
бассе, как возведение Ке-
меровского президентско-
го кадетского училища, 
здания Восьмого кассаци-
онного суда общей юрис-
дикции, третьего участка 
скоростной автомагистра-
ли «Кемерово – Ленинск-
Кузнецкий».

В 2019-м холдинг про-
должал работу в рамках 
масштабной инвестици-
онной кампании, старто-
вавшей в 2018-м. В общей 
сложности на техническое 
перевооружение предпри-
ятий с января по декабрь 
направлен 1 млрд руб., 
кроме того, по лизинго-
вым схемам приобретены 

объекты на общую сумму 
2 млрд руб.

На переоснащение Топ-
кинского цемзавода в 
2019-м выделено 395,6 млн 
руб. На предприятии за-
вершен один из этапов мо-
дернизации печи обжига 
№3. Специалисты прове-
ли реконструкцию систе-
мы газоочистки и устано-
вили новое оборудование. 
Инвестиции в проект – 275 
млн руб. С пуском мощного 
электрофильтра Elex объ-
ем выбросов пыли от печи 
сократится на 89,3% в год, 
уровень очистки отходя-
щих газов печного агрегата 
достигает 99,9%.

«Уходящий 2019-й – 
особенный для холдинга 
год. В августе «Сибирско-
му цементу» исполни-
лось 15 лет. Всё это время 
мы обеспечиваем потре-
бителей строительными 
материалами стабильно 
высокого качества, свое-
временно и в полном объ-
еме выполняем все взя-
тые на себя обязатель-
ства, – подчеркивает 
вице-президент по инве-
стиционному развитию 
АО «ХК «Сибцем» Алек-
сандр Черепанов. – С мо-
мента основания холдин-
га по настоящее время 
наши заводы выпустили 
более 55 миллионов тонн 
цемента, в техническое 
перевооружение активов 
вложено свыше 18 милли-
ардов рублей, в том числе 
1,3 миллиарда направле-
но на повышение уровня 
экологической безопас-
ности производства. На 
достигнутом не остано-
вимся – следуя стратегии 
устойчивого развития, 
команда «Сибирского це-
мента» будет продолжать 
эффективную работу».

Надежда Николаева.

// акция 

Хранитель библиотеки как храма души

Избирательная комиссия Кемеровской области – Куз-
басса принимает предложения по замещению вакантно-
го места в территориальной избирательной комиссии 
Мариинского муниципального района в течение двадца-
ти дней со дня опубликования сообщения. Прием пред-
ложений производится по адресу: г. Кемерово, пр. Совет-
ский, 58, каб. 132, с 8.30 до 17.30.

Коллектив редакции газеты 
«Кузбасс», входящей в состав 
Регионального медиахолдинга 
«Кузбасс», поддержал област-
ную предновогоднюю акцию 
«Поделись теплом своей души» 
(#Поделисьтепломсвоейдуши), 
старт которой дал 
губернатор Сергей Цивилев.

С каждым годом День Победы 
становится все более значимым, 
и очень важно лично пообщать-
ся, поздравить и просто поблаго-
дарить за нынешнее мирное небо 
настоящих героев – участников 
Великой Отечественной войны. 
И делать это нужно не раз в год, 
9 мая, а постоянно, используя лю-
бую возможность. Именно поэто-
му по инициативе Сергея Евгенье-
вича в регионе стартовала акция 
«Поделись теплом своей души». 
Губернатор, его заместители, гла-
вы городов и районов, руководи-
тели предприятий и организаций 
посетят и лично поздравят всех 
участников Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла с 
приближающимся новым 2020 
годом. Также в рамках акции лю-
бой желающий может помочь ве-
теранам по хозяйству, убрать снег, 
сходить в магазин за продуктами, 
вручить памятный подарок.

В минувший вторник в ходе ра-
бочей поездки в Топки Сергей Ци-
вилев встретился за чашкой чая 
с единственным живущим в Куз-
бассе полным кавалером ордена 
Славы Устином Александровичем 
Мокрушевым и его супругой Ма-
рией Александровной. Губерна-
тор поздравил фронтовика-героя с 
наступающим Новым годом и вру-
чил подарки.

А вчера члены коллектива га-
зеты «Кузбасс» побывали в гостях 
у Евгении Коркиной, проработав-
шей в нашей редакции 50 лет! Сей-

час Евгении Всеволодовне 93 года. 
Свой профессиональный путь она 
начинала с должности корректо-
ра, потом перевелась в редакци-
онную библиотеку. «Работа была 
мне знакома: мама всю жизнь была 
библиотекарем, я, можно сказать, 
выросла в библиотеке», – поясни-
ла труженица. Так, например, со-
гласно инвентаризации 1963 года, 
фонд библиотеки «Кузбасса» со-
ставлял 5500 томов, плюс – боль-
шой газетный архив. А когда Ев-
гения Всеволодовна в 2007 году 
уходила на пенсию, на полках сто-
яло уже 23 тысячи экземпляров.

Тогда интернета не было, все 
справки – по датам, событиям – 
черпались именно из книг и пери-
одики. Подумать только, в нынеш-
нем здании редакции на проспекте 
Октябрьском, 28, весь девятый 
этаж в прежние годы занимала би-
блиотека с читальным залом! И об-
служивала она не только «кузбас-
совцев», но и журналистов других 
изданий региона. Конечно, Евге-

ния Коркина очень гордилась сво-
им делом, ведь доверенная ей би-
блиотека была одной из лучших 
по своему профилю (кстати гово-
ря, дома у Евгении Всеволодовны 
тоже прекрасное собрание книг, и 
каждая полка подписана – где по-
эзия, а где проза).

В последующем редакционная 
библиотека была расформирова-
на, книги раздали в музеи, библи-
отеки разных учреждений Кеме-
ровской области, преподавателям 
вузов. И особую благодарность за 
такие подарки, конечно же, заслу-
жила Е.В. Коркина.

И.о. директора ГП КО «Редак-
ция газеты «Кузбасс» Татьяна 
Смолина вручила Евгении Всево-
лодовне приятные новогодние по-
дарки и от всего нашего журна-
листского коллектива пожелала 
крепкого здоровья, праздничного 
настроения и тёплых встреч в кру-
гу семьи.

…Между тем, по состоянию на 
1 ноября 2019 года в Кузбассе про-
живало 497 участников и инвали-
дов Великой Отечественной во-
йны. Акция «Поделись теплом 
своей души» продолжается.

Алена Смирнова.

 Губернатор Сергей Цивилев в гостях у Устина Александровича Мокру-
шева. Фото пресс-службы АКО.

 Евгения Коркина принимает поздравления с наступающим Новым го-
дом от коллектива редакции газеты «Кузбасс». Фото Сергея Гавриленко.

// для справки

Президент РФ Владимир  
Путин подписал Указ о про-
ведении в 2020 году в стране 
Года памяти и славы в связи  
с празднованием 75-летия  
Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 го-
дов. Подготовка к празднова-
нию юбилейного Дня Победы 
в регионе уже началась в рам-
ках инициативы «Кузбасс –  
к юбилею Победы!».

    // традиция

60 МЕДРАБОТНИКОВ
посетят мастер-классы по оказанию паллиативной 
помощи, которые пройдут в Кемерове 12-13 декабря.

ТАК НАЗЫВАЕТСЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ  
АКЦИЯ, КОТОРАЯ СТАРТУЕТ СЕГОДНЯ, 
12 ДЕКАБРЯ, В КУЗБАССЕ.

Пройдет она с 12 декабря 2019 года по 4 января 
2020-го, сообщила пресс-служба администра-
ции области. За это время планируется привлечь 
кузбассовцев к благотворительной помощи де-
тям-сиротам и детям из многодетных приемных 

и опекунских семей и приобрести для них по-
дарки.
Дети самостоятельно сделают открытки, на кото-
рых напишут послание Деду Морозу о своих жела-
ниях. Открытки разместят на елках в крупных тор-
говых центрах и магазинах области.
Покупатели смогут выбрать понравившуюся от-
крытку, купить подарок и опустить в специальную 
рождественскую корзину. Волонтеры передадут 
все подарки адресатам.

«РОЖДЕСТВО ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО»
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Кемеровчане могут гордиться
// качество жизни

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса 
выражает глубокие соболезнования Николаевой Нине 
Максимовне, главному бухгалтеру Кемеровской об-
ластной организации Российского профсоюза работ-
ников культуры, в связи со смертью её матери 

СТЕПАНОВОЙ  
Екатерины Кузьминичны.

Скорбим и разделяем горечь утраты.

// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! С 16 по 20 декабря 2019 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к замести-
телям губернатора Кузбасса, руководителям струк-
турных подразделений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой и специаль-
ной компетенции по телефонам «прямой линии»:
16 декабря (понедельник) - Рюмин Евгений Евге-
ньевич - начальник департамента административных 
органов администрации Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-52-82.
17 декабря (вторник) - Пахомова Елена Алексеев-
на - заместитель губернатора Кузбасса (по вопросам 

образования и науки), тел. (8-3842) 58-48-62.
18 декабря (среда) - Гайденко Ирина Викторов-
на - начальник государственной жилищной инспекции 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-46.
19 декабря (четверг) - Орлов Глеб Владимирович 

- заместитель губернатора Кузбасса (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40.
20 декабря (пятница) - Высоцкий Сергей Василье-
вич - начальник департамента природных ресурсов и 
экологии Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кузбасса: (8-3842) 58-41-97.

ООО «Газпром газораспределение Томск», 
634021, Российская Федерация, Томская область, 
г. Томск, пр. Фрунзе, 170а, ОГРН: 1087017002533, 
ИНН: 7017203428, в соответствии с требованиями 
Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающих услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, утверж-
денных Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.10.2010 №872, сообщает о 
раскрытии информации на официальном сайте 
ООО «Газпром газораспределение Томск» в сети 
интернет: gazpromgr.tomsk.ru.

АО «СУЭК-Кузбасс» совместно с администрацией Ленинск-
Кузнецкого городского округа (в соответствии со ст. 9 Феде-
рального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации (включая материалы ОВОС и техническое задание) 
«Строительство очистных сооружений шахтных вод блока №4 
шахты им. С.М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» (ст.11 Федераль-
ного закона от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация очистных сооружений шахтных вод блока №4 шахты им. 
С.М. Кирова АО «СУЭК-Кузбасс».

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия Ленинск-Кузнецкого городского округа.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Кузбасс» 
(652507, г. Ленинск-Кузнецкий Кемеровской обл., ул. Василье-
ва, 1). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 05.08.2019 г. – 15.02.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Ленинск-Кузнецкого городского 
округа.

Форма общественных обсуждений: публичные слушания.
Форма представления замечаний: письменная форма с 

указанием ФИО.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-

жающую среду и техническим заданием, оставить замечания 
и предложения по объекту государственной экологической 
экспертизы можно в период 13.12.2019 - 15.02.2020 по адре-
сам:

- Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Киро-
ва, 56, здание администрации Ленинск-Кузнецкого городско-
го округа.

- Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Василье-
ва, 1, кабинет 337 (правое крыло), MolostvovaSF@suek.ru .

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по мате-
риалам проектной документации (включая материалы ОВОС 
и техническое задание) состоятся 15.01.2020 в 15.00 по адре-
су Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецк, пр. Кирова, 56,  
4 этаж (актовый зал).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахта «Усковская» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации (включая материалы 
ОВОС) «Технический проект разработки Ерунаковского камен-
ноугольного месторождения Кузбасса. Вскрытие, подготовка 
и отработка запасов пласта 48 (1 этап) лицензионного участ-
ка «Усковский 2».

Цель: продление сроков эксплуатации шахты «Усковская» 
за счет вовлечения в отработку запасов пласта 48 участка 
недр «Усковский 2».

Объекты проектирования находятся на территории Ново-
кузнецкого района Кемеровской области. Ближайшая жилая 
застройка – п. Усково (Новостройка).

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с 
24.07.2019 г. по 14.02.2020 г.

Ознакомиться с материалами проектной документации 
(включая ОВОС и техническое задание), оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресам:

– Заказчик: ООО «Шахта «Усковская», 654027, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, пр Курако, 33; Тел/факс: (3843) 99-
63-66, e-mail: uskovskaya@evraz.com.

– администрация муниципального образования «Новокуз-
нецкий муниципальный район» г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 
25. Тел. 8(3843) 32-08-02, e-mail: admpost@admnkr.ru

Ответственные за организацию обсуждений: администра-
ция муниципального образования «Новокузнецкий муници-
пальный район» – начальник отдела по вопросам экологии 
Булава Юлия Григорьевна, тел. 8(3843)74-18-74; ООО «Шах-
та «Усковская» – главный специалист по охране окружаю-
щей среды Гончарова Алина Сергеевна, +7-913-416-46-18, 
email:alina.goncharova@evraz.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по мате-
риалам проектной документации, включая ОВОС, состоятся 
14.01.2020 в 14.00 по адресу Кемеровская область, Новокуз-
нецкий район, село Красулино, улица Центральная, 4, здание 
Дома культуры Красулинского сельского поселения.

// безопасность

Не по тонкому льду
На территории Кузбасса нынеш-
ней зимой планируется открыть 
еще 35 ледовых переправ. На 
данный момент в регионе девять 
уже функционирует: одна авто-
мобильная, а остальные пеше-
ходные.

Ранее уже была открыта автомо-
бильная переправа в городе Мыски 
через реку Томь. Она соединяет по-
селки Бородино и Усть-Мрасс.

Пешеходные переправы вовсю 
действуют в Мариинске на реке 
Кия и на пруду Комсомольском 
в Яшкинском районе. Еще две пе-
реправы работают на реке Томь: 
одна соединяет Яшкинский и 
Юргинский районы, а вторая – 
деревню Поломошное Яшкин-

ского района и город Юргу.
Запуск в эксплуатацию тако-

го объекта, как ледовая перепра-
ва, производится только после 
положительного решения Госу-
дарственной инспекции по мало-
мерным судам МЧС России по Ке-
меровской области. Сотрудники 
этого ведомства также осущест-
вляют контроль за соблюдением 
мер безопасности на этих объек-
тах, проводят рейды и патрулиро-
вания по местам массового выхода 
людей на лед.

Сотрудники МЧС России на-
поминают кузбассовцам, что без-
опасными местами для пересече-
ния водоема зимой можно считать 
только санкционированные ледо-
вые переправы. Они испытаны и 

отвечают всем требованиям.
Напомним, что каждая санк-

ционированная переправа име-
ет свои отличительные черты. На-
пример, если она пешая, у подхода 
к ней должен стоять знак «Переход 
разрешен», а сама переправа будет 
обозначена вехами с обеих сторон 
от тропинки. Автомобильная пе-
реправа тоже обозначается вехами 
с обеих сторон от проезжей части, 
но на подъезде к ней должны сто-
ять дорожные знаки с указанием 
максимальной нагрузки в тоннах, 
а также знак, указывающий на со-
блюдение необходимой дистанции, 
информационные аншлаги с ука-
заниями о необходимости высадки 
пассажиров. 

Илья Девянин.

Областная столица вошла в де-
сятку городов страны, наиболее 
комфортных для проживания.

Итоги анализа качества жизни 
в ста городах России, проведенно-
го институтом территориально-
го развития «Урбаника», приво-
дит РБК. В итоге в десятке самых 
комфортных и доступных для 
жизни городов России Кемерово 
нынче оказался на восьмом месте. 
На первом – Краснодар, на вто-
ром – Сургут, на третьем – Санкт-
Петербург. Также в топ-десятке 
такие города, как Тюмень, Калуга, 
Череповец, Магнитогорск, Братск 
и Пермь.

Отметим, что в рейтинг во-
шли 100 городов с населением выше 
173 тысяч человек. В нем не учиты-
вались подмосковные города: они 
подходят по численности населе-
ния, но по территориальной и эко-
номической структуре являются 
частью Москвы, считают авторы 
рейтинга. Не анализировалась и 
ситуация в Норильске – из-за спе-
цифичности климатических, соци-
альных и экономических условий 
его нельзя было объективно оце-
нить по отношению к другим горо-
дам.

Каждый город мог набрать в 
рейтинге 100 баллов, которые 
складывались из показателей двух 

групп. В каждой группе город мог 
набрать 50 баллов.

Первая группа оценивала качество 
среды: обеспеченность жильем, нали-
чие современных торговых центров, 
уровень загруженности дорог, пре-
ступность, благоустройство, климат, 
транспортная доступность (наличие  
аэропорта, железнодорожного вокза-
ла и т.п.), индекс загрязнения атмос-
феры.

Вторая группа учитывала стои-
мость услуг: возможность приобре-
тения собственного жилья, аренды, 
расходы на оплату ЖКУ, покупа-
тельную способность. Основным 
источником данных стал Росстат.

Вера Скворцова.

// прогноз

Опасности нетипичого декабря
Кемеровский гидрометцентр 
сообщает, что уже в ближайшие 
выходные Кузбасс ждет 
похолодание.

В пятницу в регионе местами 
ожидается до минус 9 градусов днем 
и до минус 19 ночью. И температура 
продолжит понижаться. В воскре-
сенье днем в регионе столбик термо-
метра установится на отметке 10-15 
градусов ниже нуля, а ночью места-
ми до минус 22 градусов.

«В самом декабрьском потепле-
нии нет ничего аномального. Та-
кая температура в Кузбассе бывает 
часто в этот период. А вот что дей-
ствительно уже можно считать не-

обычным, так это тот срок, на кото-
рый задержалось тепло. Это крайне 
вредно для озимых культур, так как 
в результате похолодания мокрый 
снег покроется ледяной коркой, че-
рез которую растениям не посту-
пает кислород. Тут кроется и еще 
одна проблема: по весне из-за той 
же корки, которая тает дольше, чем 
снег, происходит процесс выпари-
вания, что также неблагоприятно 
для озимых культур», – объясняет 
начальник отдела гидрометобеспе-
чения Кемеровского гидрометцен-
тра Светлана Наумова.

Затянувшееся потепление в де-
кабре может нести дополнитель-
ный риск и для жителей горных 

районов Кузбасса. Снег, который 
уже выпал в большом объеме за 
этот период, – мокрый и тяжелый. 
Следовательно, увеличивается ве-
роятность схода лавин. А те опасны 
не только для людей, которым не 
посчастливилось оказаться в этот 
момент в горах, но и для железно-
дорожных путей, и для линий элек-
тропередачи.

Однако есть от метеорологов и 
приятные новости. По предвари-
тельным прогнозам, к концу дека-
бря в нашем регионе установится 
самая «новогодняя» температура 
около минус 10-15 градусов. А еще 
в ночь на 1 января ожидается снег.

Илья Девянин.
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// личность и общество

 Во время визита в Кузбасс в августе 2018 года президент России Владимир  
Путин в сопровождении главы региона Сергея Цивилева побывал на одном  
из угольных разрезов, где пообщался с сотрудниками предприятия.  

Часть великой страны

Региону-созидателю
…Весна 2018 года навсегда останет-

ся в памяти кузбассовцев. Страшные со-
бытия в «Зимней вишне» и приезд в Ке-
мерово президента России Владимира 
Владимировича Путина, который, по 
оценкам многих СМИ, воспринял траге-
дию как свою личную. Результатом стало 
максимально объективное и всесторон-
нее расследование, проверки в торговых 
центрах, силовых структурах, контро-
лирующих органах – не только для того, 
чтобы найти и наказать виновных, но и 
сделать всё, чтобы подобное не повтори-
лось. Нигде и никогда.

«Парк Ангелов», который осенью 2019-го 
был открыт на месте ТЦ «Зимняя вишня» в 
Кемерове, уже снискал славу одного из луч-
ших парков страны. Согласно концепции 
его создателя, архитектора Джона Вайд-
мана, парк призван стать местом памяти и 
давать силы всем нам для того, чтобы сде-
лать Кузбасс одним из самых комфортных и 
безопасных регионов России. Уже в августе 
прошлого года именно в Кемерове Влади-
мир Путин провел заседание Комиссии по 
вопросам стратегии развития ТЭК и эколо-
гической безопасности, определившее стра-
тегию развития угольной отрасли, и под-
держал предложение главы региона Сергея 
Цивилева установить в России новую па-
мятную дату: в 2021 году исполнится 300 
лет со дня начала промышленного освоения 
Кузбасса. Отметим, что чуть позже, в марте 
2019-го, именно это именование нашего ре-
гиона было закреплено официально: пре-
зидент России подписал Указ о включении 
в Конституцию РФ измененного названия 
нашего региона – «Кемеровская область – 
Кузбасс». Это – не просто бесстрастные до-
кументы. Они наполнены реальными дела-
ми. Вот только ряд примеров.

Учиться с честью!
1 сентября 2019 года состоялось откры-

тие Президентского кадетского учили-
ща в Кемерове: 360 парней начали полу-
чать здесь прекрасное образование. Идею 
губернатора Кузбасса Сергея Цивиле-
ва поддержали президент страны Влади-
мир Путин и глава Минобороны Сергей 
Шойгу. И в рекордные сроки, всего за 250 
дней, в столице Кузбасса появилось одно 
из самых современных учебных заведе-
ний России. Сейчас идет стройка второй 
очереди, и когда работы будут окончены, 
здесь будут учиться уже 840 кадетов. Что 
немаловажно, проект реализуется полно-
стью на средства Минобороны. Затрат ре-
гиона нет никаких, зато есть новые рабо-
чие места и возможность для наших ребят 
получить высококлассное образование. 
Такого объекта в регионе не было никог-
да. Плюс – преобразилась территория во-

круг училища, уже в рамках нацпроекта  
«Жилье и городская среда», также иници-
ированного Владимиром Путиным.

В 2018-м Владимир Владимирович 
подписал закон о создании в России де-
вяти кассационных и апелляционных су-
дов общей юрисдикции. И именно город 
Кемерово стал центром судебной вла-
сти Восьмого судебного кассационного 
округа. Суд начал работу уже 1 октября 
нынешнего года, пока – в арендованных 
помещениях. Но уже активно ведется 
строительство нового здания. Для реги-
она это 350 рабочих мест, плюс импульс 
развитию сферы услуг, ведь участники 
слушаний станут клиентами гостиниц, 
кафе, ресторанов и прочего.

Нацпроекты – о человеке
Нельзя не сказать и о провозглашен-

ной президентом страны стратегии – ре-
ализации национальных проектов. Все 
они призваны качественно изменить 
жизнь россиян.

Кузбасс участвует во всех двенадца-
ти национальных проектах. Как подчер-
кнул в своем недавнем Бюджетном посла-
нии губернатор Кузбасса Сергей Цивилев, 
благодаря этому в 2019 году в регион из 
всех источников на развитие экономики и 
социальной сферы удалось дополнитель-
но привлечь почти 28 миллиардов рублей. 
Например, при Перинатальном центре в 
Кемерове был открыт государственный 
центр ЭКО, где только в этом году было 
проведено около тысячи процедур. Так-
же в рамках нацпроекта «Демография» 
выделены средства на строительство 
семи детсадов в разных территориях ре-
гиона, а в 2020-2021 годах в Кузбассе по-
строят 20 детских садов на 3600 мест, что 
позволит полностью ликвидировать оче-
редность детей в возрасте до трех лет. По 
решению президента страны с 2020 года 
увеличится и финансовая поддержка се-

мей с детьми: число семей, которые полу-
чают ежемесячные выплаты при рожде-
нии или усыновлении ребёнка, вырастет 
в три раза. И если сейчас деньги получа-
ют до достижения ребёнком полутора лет, 
то с 1 января 2020-го срок выплаты будет 
продлен до трёхлетнего возраста.

Еще одно не менее важное направле-
ние национального проекта «Демогра-
фия» – забота о старшем поколении. Куз-
басс в числе первых двенадцати регионов 
страны создаёт единую систему долго-
временного ухода. 

Стоит сказать и о развитии спорта – это 
тоже часть инициированного президен-
том страны нацпроекта «Демография». 
В нашем регионе строятся современные 
спорткомплексы, закупается оборудова-
ние, ремонтируются спортивные залы в 
школах – мы об этом рассказывали под-
робно. Кроме того, возводятся два круп-
ных объекта: СК «Кузбасс-Арена» и Ледо-
вый дворец «Кузбасс», способные принять 
первенства мирового уровня.

Важные цели ставит и нацпроект 
«Здравоохранение», благодаря которо-
му только в нынешнем году на развитие 
медицины из всех источников было на-
правлено свыше 57 миллиардов рублей – 
на 22% больше, чем в 2018-м. Это и вы-
платы по программам «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер», и приобретение 
нового оборудования, и открытие новых 
ФАПов, и ремонт медучреждений. К со-
жалению, одномоментно всех вопросов 
не решить – сказались годы недофинан-
сирования. Но работа будет продолже-
на: в рамках нацпроекта регион получит 
средства на создание еще 34 ФАПов. Та-
ким образом, в течение 2020 года они от-
кроются во всех сельских районах.

Особое внимание Владимир Владими-
рович обратил на важность оказания пал-
лиативной помощи. И в 2019 году Кузбасс 
вошел в число 25 пилотных регионов по раз-
витию такой сферы медицины. Кузбасская 
модель оказания паллиативной помощи, по 
оценкам экспертов, оказалась одной из луч-
ших в стране. И это тоже только некоторые 
примеры; большая работа в регионе ведет-
ся также в части борьбы с онкологическими, 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями. И 
об этом мы не раз подробно рассказывали 
на страницах нашего издания. 

Инициированный Владимиром Пу-
тиным нацпроект «Образование» тоже 
реализуется в Кузбассе. В 2019 году из 
всех источников сюда направлено более 
41 миллиарда рублей (на 19% выше по-
казателя прошлого года). Средства вы-
делены в том числе и на строительство 
новых школ. Плюс – региональный про-
ект «Моя новая школа», в рамках кото-
рого за три года реконструкция пройдет 
в 36 школах Кузбасса. Но самое главное: 
по решению президента страны именно 

Кузбасс вошел в первую пятерку регио-
нов, где в рамках нацпроекта создаются 
научно-образовательные центры миро-
вого уровня. Это высокое доверие и воз-
можности для нашего региона. 

Результат реализации национального 
проекта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» каждый из нас уже в 
буквальном смысле слова ощутил на себе: 
на строительство и ремонт дорог в Кузбас-
се в этом году было направлено более семи 
миллиардов рублей из всех источников (в 
два раза больше, чем в 2018-м). В частно-
сти, в августе текущего года введен в экс-
плуатацию завершающий участок авто-
дороги Кемерово – Ленинск-Кузнецкий. А 
еще с точки зрения улучшения транспорт-
ной доступности ведется работа по расши-
рению сети внутренних авиаперелетов… 

Один из актуальных для региона во-
просов – экология. Неслучайно президент 
обратил внимание на состояние окружа-
ющей среды в Новокузнецке. Сейчас в ре-
гионе в рамках концепции «Чистый уголь 

– зеленый Кузбасс» (напомним, презента-
ции ее прошли на Петербургском между-
народном и Восточном экономических 
форумах) создается уникальная для Рос-
сии цифровая управленческая платформа 
«Экологический стандарт региона». Это 
подразумевает целый комплекс меропри-
ятий – от строительства и реконструкции 
очистных сооружений, установок пылепо-
давления до газификации частного секто-
ра и развития электротранспорта.

Отдельное внимание – к предпринима-
телям. Президент поставил задачу: к 2024 
году вклад малого и среднего бизнеса в 
ВВП страны должен достичь 32,5%. Наш 
регион на поддержку и развитие МСП по-
лучил рекордные суммы – почти милли-
ард рублей. И буквально на днях у нас от-
кроется Дом предпринимателя – Центр 
«Мой бизнес. Кузбасс» для поддержки ма-
лого и среднего предпринимательства.

И, конечно, отдельно стоит сказать о 
том, что по решению президента страны 
Владимира Путина Кемерово стал одним 
из четырех городов России, где создаётся 
культурно-образовательный и музейно-вы-
ставочный комплекс. К строительным рабо-
там в Ленинском районе областной столи-
цы уже приступили. И в этом масштабном 
проекте также задействованы федеральные 
средства. Причем кластер объединит в куль-
турном пространстве не только Кемерово и 
Новокузнецк, но и остальные города и рай-
оны региона.

…Рассказать обо всем, что сделано, в рам-
ках одной газетной полосы нереально: сред-
ства вкладываются немалые, причем в са-
мых разных сферах. И это – знак уважения 
президента к кузбассовцам, людям труда, ко-
торые даже в самые непростые годы самоот-
верженно работали на благо своей страны.

Максим Рязанцев.

Совсем скоро, 19 декабря, состоится большая  
пресс-конференция президента страны  
Владимира Путина. Традиционно в декабре  
глава государства подводит итоги года  
и отвечает на непростые вопросы журналистов 
(как представителей федеральных и региональ-
ных СМИ, так и наших коллег из-за рубежа).  
В пресс-конференции нынешнего года примут 
участие журналисты и нашего издания.  
Мы будем внимательно следить за этим знако-
вым мероприятием, а пока решили напомнить  
о том, что уже сделано в регионе благодаря  
поддержке президента.

// цифра

в 2019 году дополнительно 
привлечено в Кузбасс из всех 
источников на развитие  
экономики и социальной  
сферы региона для реализа-
ции двенадцати нацпроектов,  
инициированных  
президентом страны  
ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ. 

28 МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ 
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Время открыть  
свое дело!

// нацпроект

В нашем регионе для 
этого есть масса возмож-
ностей. К примеру, пре-
доставляются субсидии 
социальному бизнесу в 
моногородах, льготные 
займы и поручительства 
по кредитам малому биз-
несу Кузбасса. Предпри-
ниматели могут получить 
выход на международные 
рынки с помощью под-
держки регионального 
экспортного центра, кото-
рый субсидирует затраты 
на размещение на миро-
вых электронных торго-
вых площадках, принять 
участие в бесплатных об-
разовательных меропри-
ятиях для начинающих и 
действующих предприни-
мателей.

Но одно из самых важ-
ных событий – созда-
ние Центра «Мой бизнес.
Кузбасс» – единой точ-
ки доступа к услугам, ко-
торые предоставляют 
организации инфраструк-
туры поддержки предпри-
нимательства в регионе. 
Благодаря Центру «Мой 
бизнес.Кузбасс» все ин-
струменты помощи биз-
несу централизованы в 
одном месте, и любой куз-
бассовец может настроить 
их под свой вид деятель-
ности и личную страте-
гию. За каждым предпри-
нимателем закрепляется 
клиентский менеджер, ко-
торый будет всегда на свя-
зи по интересующим во-
просам. 

Центр работает по адре-

су: г. Кемерово, Сосновый 
бульвар, 1 (2-й этаж Куз-
басского технопарка). За-
глядывайте в гости!

Специалисты центра 
могут предложить пред-
принимателям реальные 
меры поддержки, одна из 
них – образовательные 
программы.

Обучение от Центра 
«Мой бизнес.Кузбасс» – 
это не про скучные сове-
щания! Это современные 
образовательные форма-
ты и общение с лучшими 
наставниками. Это в пол-
ном смысле слова объеди-
нение предпринимателей 
Кузбасса и возможность не 
только бесплатно обучать-
ся, но и стать частью биз-
нес-сообщества региона!

Какие форматы обуче-
ния предлагает центр? Са-
мые разные и удобные для 
бизнеса: от онлайн-про-
грамм до мастер-классов, 
тренингов, семинаров и 
комьюнити!

Одно из таких меро-
приятий пройдет уже 17 
декабря: бизнес-событие 
«Гибкие методы» – всё о 
современных технологиях 
управления (Agile, Scram, 
Канбан, Leanproduction и 
т.д.).

Зарегистрироваться на 
бизнес-событие можно на 
сайте центра: http://мой-
бизнескузбасс.рф

П р и с о е д и н я й т е с ь 
к семье кузбасского мало-
го бизнеса. Будет интерес-
но, увлекательно и очень 
познавательно!

В 2019 году по всей России реализуется нацио-
нальный проект «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». Большая работа 
в этом направлении ведется и в Кузбассе. И это 

– прекрасная возможность для многих начать и 
развить собственное дело.

Кристина: «Моей дочери не-
давно исполнилось 15 лет. Слы-
шала, что в этом возрасте де-
вочки должны проходить осмотр 
у акушера-гинеколога в рамках 
профилактических медосмотров. 
Так ли это? Каких еще врачей и ка-
кие исследования моя дочь может 
пройти?»

– Медицинская профилактика 
нужна каждому ребенку с момен-
та его рождения. Прохождение 
профилактических медицинских 
осмотров позволяет своевремен-
но выявить отклонения в здо-
ровье ребенка, направить его на 
дополнительное обследование 
и лечение (при необходимости), 
определить умственные и физи-
ческие возможности, составить 
медицинские рекомендации для 
родителей.

Профилактические осмотры 
проводятся детям совершенно 
бесплатно по полису ОМС. Спи-

сок исследований в рамках ме-
дицинских профосмотров зави-
сит от возраста и пола ребенка. 
В определенные периоды – в 1 и 
3 года, а также в 6, 7, 10, 14, 15, 
16 и 17 лет проводятся углуб-
ленные осмотры с расширени-
ем списка врачей-специалистов 
и дополнительных методов ис-
следования.

В рамках регионального про-
екта «Развитие детского здра-
воохранения, включая создание 
современной инфраструктуры 
оказания медицинской помощи 
детям» особое внимание уделя-
ется ранней диагностике заболе-
ваний органов репродуктивной 
сферы у детей в возрасте 15-17 лет 
при проведении профилактиче-
ских осмотров. Для этой группы 
детей включены осмотры: дево-
чек – врачами акушерами-гине-
кологами, мальчиков – врача-
ми урологами-андрологами с 

целью своевременного выявле-
ния, лечения и профилактики 
каких-либо нарушений (При-
каз Мин-здрава РФ от 13.06.2019  
№ 396н). Также детей это-
го возраста осматривают вра-
чи: педиатр, хирург, стоматолог, 
эндокринолог, невролог, трав-
матолог-ортопед, офтальмолог, 
оториноларинголог, психиатр 
подростковый. В 15 лет ребенку 
проводится общий анализ кро-
ви и мочи, УЗИ органов брюшной 
полости (комплексное), УЗИ по-
чек, электрокардиография.

Если вы столкнетесь с пробле-
мами или у вас появятся сомне-
ния в качестве оказания меди-
цинских услуг вашему ребенку, 
обращайтесь к страховому пред-
ставителю вашей страховой ме-
дицинской организации (номе-
ра телефонов указаны на полисе 
ОМС, на сайте СМО в сети «Ин-
тернет»).

// консультация

Профилактические 
осмотры детей  
по полису ОМС
Сегодня на вопрос, поступивший от нашей 
читательницы, отвечает начальник отдела  
по взаимодействию с медицинскими  
организациями Территориального фонда  
обязательного медицинского страхования  
Кемеровской области Ольга ЗАЛЕСОВА.

// экономика

ЗЧ ДорожСтроиТехник, ПОДШИПНИКИ,  
НАСОСЫ, Запорная арматура,

Эл. двигатели, ЗЧ обогатител оборуд  
и другие НЕЛИКВИДЫ…

АО «СУЭК-Кузбасс» реализует с хранения невос-
требованные в собственном производстве запчасти 
и расходные материалы к автотранспортному, горно-
шахтному, буровому, железнодорожному и другому 
оборудованию.

Заявки принимаются на e-mail:
assets@suek.ru. 8-909-511-5663

В процессе совещания Сергей 
Цивилев в очередной раз указал 
на необходимость увеличения 
пропускной способности желез-
ной дороги в восточном направ-
лении. Причина – продолжаю-
щееся значительное падение цен 
на черное золото. Особенно кри-
тично дешевеет уголь в западном 
направлении, однако на восто-
ке цены и по сей день находятся 
на достаточно высоком уровне. И 
потребность стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона в россий-
ском угле растет.

«В сложных условиях миро-
вого падения цен на энергетиче-
ские угли необходимо стабилизи-
ровать сложившуюся ситуацию 
в угольной отрасли. Значитель-
ное падение цен на уголь отра-
жается на поступлении дохо-
дов в региональные бюджеты и 
стабильности работы угольных 
предприятий России. Сегодня 

как никогда Правительству Куз-
басса, ОАО «РЖД», угледобыва-
ющим, стивидорным компаниям 
и компаниям операторам вагон-
ного парка нужно работать вме-
сте, как единый механизм, под-
держивая друг друга», – отметил 
губернатор.

Со стороны угольщиков ситу-
ация выглядит совсем не радуж-
но. Практически все угольные 
компании, по словам их руково-
дителей, сработают в 2019 году 
с убытком, а до момента реше-
ния вопроса с провозной спо-
собностью ОАО «РЖД» на вос-
ток от ряда инвестиционных 
программ развития им придет-
ся и вовсе отказаться. Более 
того, в сложившейся ситуации 
угольщикам, возможно, придет-
ся снизить объемы добычи в но-
вом году.

Алексей Шило в свою очередь 
заверил, что в 2020-м «РЖД» уве-

личит вывоз угля на восток на 
1,3% в сравнении с показателем 
2019 года. Также было подчер-
кнуто, что гарантии по увеличе-
нию вывоза угля в объеме +3 про-
цента по отношению к 2018 году 
выполняются компанией в пол-
ном объеме.

Тем не менее все участники 
совещания были единодушны 
во мнении, что такого темпа ро-
ста недостаточно. Для ускорения 
развития экспорта угля в восточ-
ном направлении принято ре-
шение совместно инициировать 
обращение для получения под-
держки на уровне правительства 
Российской Федерации.

Теперь от имени Законода-
тельного собрания Кузбасса 
должно последовать внесение в 
Государственную думу Россий-
ской Федерации законопроекта 
об инвестиционном проекте го-
сударственного значения «Раз-
витие Восточного полигона». Его 
цель – увеличение темпов подго-
товки необходимых документов 
и получения требуемых разреше-
ний. Такое решение, по мнению 
собрания, должно повлечь за со-
бой скорейшее разрешение во-
проса по увеличению поставок 
угля на восток.

Илья Девянин.

Восточный полигон  
ждет инвестиций

Третье ежеквартальное совещание по вопросам перевозок угля 
из Кузбасса железнодорожным транспортом прошло в адми-
нистрации Кемеровской области. Участие в рабочей встрече 
приняли губернатор Сергей Цивилев, директор департамен-

та угольной и торфяной промышленности Министерства энергетики 
России Сергей Мочальников, заместитель генерального директора 
ОАО «РЖД» Алексей Шило, а также представители угольного бизне-
са региона.
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О проблемах – из первых уст

// спрашивали? Отвечаем 

 Топкинцы пользуются возможностью напрямую задать вопрос 
губернатору.

В редакцию газеты «Кузбасс» пришло 
письмо от кемеровчанки Екатерины Ни-
колаевны Кузнецовой, которая написала 
нам «о наболевшем». 

«Думаю, пишу не только о своей про-
блеме, но и проблеме тысяч других ро-
дителей города Кемерово», – отметила 
она. Женщина считает школьные канику-
лы самым «бездарным и бессмысленным 
временем препровождения для ребенка». 
И даже опасным, ведь дети (в возрасте от 
7 до 10 лет) предоставлены самим себе с 
утра до вечера, пока их мамы с папами 
уходят на работу.

«А ведь можно организовать добро-
вольцев из педагогического института, 
которые с удовольствием попрактику-
ются в воспитании детей и заработают 
деньги, так необходимые им, – предла-
гает Екатерина Николаевна. – Ведь это 

гораздо лучше, чем после каждых ка-
никул объявлять в СМИ, сколько за ка-
никулы детей погибло, травмировалось, 
пропало без вести, поставлено на учет в 
полицию! Ведь это же в интересах обще-
ства – вырастить духовно и интеллекту-
ально развитое поколение, а не нарко-
манов и малолетних преступников! Я 
думаю, что родители согласятся запла-
тить за эти каникулы, как за хороший 
санаторий 15-20 тысяч рублей. Ведь это 
в разы меньше, чем на каждых канику-
лах организовывать поездку за границу. 
Ведь туда может свозить ребенка далеко 
не каждый».

За комментарием мы обратились в де-
партамент образования и науки Кемеров-
ской области, где нам и рассказали, какие 
сейчас существуют альтернативы кани-
кулам дома. Так, в предстоящие зимние 

каникулы на базе одиннадцати органи-
заций отдыха детей и их оздоровления, 
в том числе в трёх загородных лагерях 
и семи лагерях дневного пребывания, 
пройдут профильные смены (с полным 
перечнем организаций можно ознако-
миться на сайте департамента в разделе 
реестра – edu.ruobr.ru/documents/1067/). 
Например, в оздоровительно-образо-
вательном центре «Сибирская сказка» 
(Новокузнецкий район) откроется сме-
на «Сказки зимнего леса». Каждый ребе-
нок не только найдет там новых друзей, 
но и посетит множество мероприятий и 
мастер-классов, которые самым положи-
тельным образом скажутся на его интел-
лектуальном развитии. 

Также в период зимних каникул 
школьники совершат туристические по-
ходы. Например, уже подано более 400 

заявок в Кемеровский областной центр 
детского и юношеского туризма и экс-
курсий – ребятишки отдохнут в приютах 
Кузнецкого Алатау.

От себя добавим, что в идее нашей чи-
тательницы, конечно, есть рациональное 
зерно, но автор письма не учла некоторых 
важных обстоятельств. Прежде всего, 
сдачу сессии, которая у студентов как раз 
приходится на время школьных каникул, 
а также их занятость на производствен-
ных практиках. Или хотя бы тот факт, что 
обучающимся в вузах молодым людям 
тоже необходимо отдохнуть во время ка-
никул и успеть сделать еще массу важных 
дел. Ну а за школярами может приглядеть 
специально обученный для этого человек 

– профессиональная няня.
Подготовила  

Алена Смирнова.

Чтоб каникулы – со смыслом!

Откровенный разговор
Визиты Сергея Цивилева в го-

рода и районы Кузбасса для об-
щения с населением, которые 
проводятся на регулярной осно-
ве, разрушают устоявшийся рос-
сийский стереотип о недосягае-
мости высших должностных лиц 
для простых людей. Так, в октя-
бре прошлого года губернатор 
приехал в Топки, прошёлся по 
городу и узнал о многих пробле-
мах непосредственно от самих 
жителей: в ненадлежащем состо-
янии дороги и тротуары, немало 
вопросов по экологии; а, к при-
меру, жильцы многоквартирно-
го дома №4 по улице Пионерской 
жаловались на отсутствие кана-
лизации.

Спустя год и два месяца Сер-
гей Цивилев первым делом про-
верил, как исполняются его по-
ручения по итогам предыдущей 
встречи. За это время сменился 
глава муниципалитета (сейчас 
им руководит Сергей Фролов), 
канализация к проблемному 
дому проложена, приведено в по-
рядок шесть километров авто-
дорог и 600 метров тротуаров, 
установлено 22 детские и еще че-
тыре спортивные площадки. В 
нынешнем году на реализацию 
национальных проектов, иници-
ированных президентом Влади-
миром Путиным, Топкинскому 
муниципальному округу выделе-
но 100 миллионов рублей из фе-
дерального бюджета и столько 
же – из областного.

Однако у местных жителей до 
сих пор остается немало вопро-
сов. Так, на этой встрече с губер-
натором Кузбасса многие топ-
кинцы, проживающие в частном 
секторе, жаловались на плохое 

качество поставляемого угля, ко-
торый плохо горит и много ды-
мит.

«Действительно, качество 
угля, которое получают люди 
для печного отопления, оставля-
ет желать лучшего. Я на прошлой 
неделе поручил своим замести-
телям и главам территорий на-
чать проверки всех поставщиков 
угля. Те угольные компании, ко-
торые выделяют для населения 
некачественное топливо, будем 
привлекать к ответственности, – 
ответил Сергей Цивилев. – Эта 
работа будет проводиться по-
стоянно, потому что если разо-
вую проверку проведёшь, могут 
привезти качественный уголь, а 
через неделю опять всё начнёт-
ся сначала. Мы также понима-
ем, что параллельно надо избав-
ляться от большого количества 
маленьких котельных, которые 
экономически неэффективны, у 
них маленький КПД. К тому же 
идёт неполное сгорание угля, они 

сильно дымят. Мы для каждого 
муниципалитета разрабатыва-
ем индивидуальные программы 
для сокращения числа таких ко-
тельных».

Жителей посёлка Черемич-
кино, с которыми организовали 
видеосвязь в прямом эфире, ин-
тересовало, как будет решаться 
вопрос с обслуживанием много-
квартирных домов в малых насе-
лённых пунктах, куда управляю-
щие компании не хотят заходить. 
Губернатор пояснил, что в Топ-
кинском округе нашли выход из 
этой ситуации. Функции управ-
ляющих компаний будет вы-
полнять муниципальное пред-
приятие, которое уже получило 
соответствующую лицензию и 
после новогодних праздников 
начнёт заключать договоры с 
собственниками квартир на об-
служивание их домов.

Жилищную тему продолжили 
обитатели аварийного дома №93 
по улице Пролетарской, которые 
должны получить новые кварти-
ры в 2023 году. Люди опасают-
ся: не свернут ли к тому времени 
программу переселения из вет-
хого жилья? Топкинцев завери-
ли, что программа, рассчитанная 
на срок до 2026 года, будет про-
должена. Строительство первого 

дома в городе для переселенцев 
из бараков начнётся в феврале-
марте 2020 года.

Вопросы 
социальной сферы

Поступили Сергею Цивилеву 
и обращения по поводу «холод-
ной» детской поликлиники. Как 
пояснил главный врач топкин-
ской районной больницы Дми-
трий Плохих, проблему частично 
уже решили: заменили радиато-
ры, промыли отопительную си-
стему, обновили уплотнители на 
окнах. Сейчас температура в дет-
ской поликлинике не опускается 
ниже предельных 18-20 градусов. 
Кроме того, провели специальное 
обследование здания, которое 
выявило многочисленные дефек-
ты, которые были допущены ещё 
при строительстве и приводят 
к большой потере тепла. Сейчас 
готовится проектное задание на 
утепление и ремонт входной зоны 
и крыши. Сергей Цивилев дал по-
ручение, чтобы летом следующе-
го года реконструкция началась.

Другой вопрос социальной 
сферы, волнующий собравшихся, 
касался поселка Трещевский. Там 
полным ходом идет капитальный 
ремонт местной школы, состоя-
ние которой тоже вызывает наре-
кание у людей.

«В первоначальном проекте 
капремонта школы было очень 
много недостатков. Проект пол-
ностью переделали. На сегод-
няшний день в школе обновлена 
крыша, идут работы по ремон-
ту фасада, внутри оштукатуре-
ны стены, смонтировано ото-
пление, установлены окна. Будет 
завезено суперсовременное обо-
рудование, новые парты, интер-
активные доски. Мы намерены 
до марта следующего года за-
вершить ремонт самого здания 
и весной же начать благоустрой-
ство прилегающей территории.  
1 сентября 2020 года школа будет 
готова принять учеников», – по-
обещал глава Топкинского муни-

ципального округа Сергей Фро-
лов.

В разговоре с губернатором со-
общали жители и об экологиче-
ских проблемах. Неприятности 
доставляют несанкционирован-
ные свалки на окраинах Топок, 
особенно большая находится на 
месте бывшего городского му-
сорного полигона, куда по ста-
ринке продолжали складировать 
бытовые отходы. По словам Сер-
гея Фролова, после начала ра-
боты регионального оператора 
по обращению с ТКО зоны «Се-
вер» летом нынешнего года му-
сор с территории муниципалите-
та стали вывозить. Но эта свалка 
огромная, она занимает 14 гекта-
ров. Полностью её ликвидировать 
планируют за три-четыре года, 
параллельно рекультивируя дру-
гие несанкционированные места 
складирования бытовых отходов.

«Мне понравилось, что на во-
просы были даны конкретные и 
понятные ответы. Особенно меня 
интересовал вопрос про некаче-
ственный уголь. Надеюсь, что эту 
проблему удастся решить. В це-
лом же могу сказать, что за год 
у нас стало лучше, особенно это 
касается дорог и городского бла-
гоустройства. Желательно, что-
бы губернатор и дальше приез-
жал. Тогда, на мой взгляд, работа 
местных властей становится эф-
фективнее», – поделилась впечат-
лениями от встречи жительница 
города Мария Петренко.

Топкинцев, желающих пооб-
щаться с Сергеем Цивилевым, 
было очень много, на все вопросы 
не хватило бы и целого дня. По-
этому участники мероприятия 
смогли воспользоваться альтер-
нативным способом. На анкетах, 
которые раздали участникам ме-
роприятия для оценки качества 
работы местной администрации, 
есть QR-код, который даёт доступ 
в специальный чат. И уже там 
можно было задать свои вопросы, 
ответы на которые будут даны в 
ближайшее время.

Сергей Исмагамбетов.

// власть и народ

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев провел 
встречу с жителями Топкинского муниципаль-
ного округа. Более четырехсот человек  
собрались в ДК «Цементник», чтобы задать 
насущные вопросы главе региона.
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 Общение после просмотра выставки.  
Фото Государственного архива Кемеровской области.

 Фото Марии Фетисовой.

Гостей и участников встречи 
в Кемерове тепло приветство-
вали работники «Кузбасскино». 
В зале на экране – яркая юби-
лейная заставка, флаги двух го-
сударств. Ведущие Светлана 
Лукина и Игорь Быков одеты в 
национальные костюмы. Они 
объявили исполнение двух гим-
нов государств – России и Бело-
руссии…

Здесь собрались те, кто свою 
жизнь, работу, общественную 
деятельность связал с Бела- 
русью и Кузбассом. Вот Дми-
трий Михайлович Плотников. 
Во время Великой Отечествен-
ной войны он был разведчиком 
в партизанском отряде в бело-
русских лесах. В Кузбассе стал 
Героем Социалистического Тру-
да, почетным гражданином го-
рода Кемерово и Кемеровской 
области. А вот Анна Васильев-
на Котенко, почетный ветеран 
города Кемерово: всю войну она 
провела в зенитном полку, сби-
ла немецкий самолет. А рядом 
еще один фронтовик – Анатолий 
Михайлович Терехов, участник 
операции «Багратион» по ос-
вобождению Белоруссии от не-
мецко-фашистских захватчиков, 
народный Герой Кузбасса, по-
четный ветеран города Кемеро-
во.

Душевно и тепло зал привет-
ствовал уважаемых гостей: Ю.П. 
Скворцова – заместителя пред-
седателя Законодательного со-
брания Кемеровской области 

– Кузбасса, С.В. Сницкую – спе-
циалиста администрации Кеме-
ровской области, Н.П. Неворо-
тову – председателя областного 

совета ветеранов войны и тру-
да, заслуженного учителя Рос-
сийской Федерации, почетного 
гражданина Кемеровской об-
ласти, В.А. Волчека – доктора 
исторических наук, профессо-
ра, почетного гражданина горо-
да Кемерово и Кемеровской об-
ласти.

Собравшиеся рассказали об 
исторических корнях Союзно-
го государства, этапах его раз-
вития, договорах, интеграции, 
обеспечении равных прав граж-
дан, а также о преемственности 
поколений и сотрудничестве по-
исковых отрядов, которые рабо-
тают в местах боев кузбассовцев 
на белорусской земле.

За большой личный вклад 
в патриотическое воспитание 
молодежи Ю.П.Скворцов вру-
чил благодарственные пись-
ма Законодательного собрания 
Кемеровской области – Куз-
басса активистам Союзной об-
щественной палаты «Россия – 
Беларусь».

Председатель Кемеровско-
го городского совета ветеранов  
войны и труда В.С. Балахонов 
подчеркнул, что наши страны 
давно связывает тесная дружба: 
«По улицам города курсируют 
белорусские автобусы и трам-
ваи, на угольных предприятиях 
работают «БелАЗы». Палата, 19 
лет назад созданная Э.В. Жигу-
линой, действует и сейчас. Чле-
ны палаты – хорошие прово-
дники дружбы, братства между 
народами». Он вручил знак «По-
четный ветеран города Кемеро-
во» Д.М. Плотникову.

О том, как высаженные си-

бирские кедры украшают город 
Борисов и Брестскую крепость 
в память о погибших кузбассов-
цах в борьбе с фашизмом, как 
становятся ближе благодаря та-
ким акциям ветераны и моло-
дежь, рассказал ветеран А.М. Те-
рехов.

Деятельности поисковых от-
рядов кемеровчан посвятили 
свое выступление первый ко-
мандир военно-исторического 
батальона имени В.Волошиной и 
Ю.Двужильного О.А. Михайлю-
тин и его внук Иван, ученик шко-
лы №12 имени В.Волошиной, 
участник шести походов. А сту-
дентка КемГУ Е.Дубовик, боец 
студенческого отряда «Память 
поколений», рассказала о том, 
как побывала в Полоцке и По-
лоцком университете.

Свое видеоприветствие зем-
лякам прислала бывшая журна-
листка Радио Кузбасса и акти-
вист палаты Н.В. Малашенкова, 
ныне проживающая в Белорус-
сии. 

Сердечно поздравили участ-
ников торжества ветеран во-
енной службы Ф.Чернышова 
и член Союза композиторов 
В.Егоров. Народный ансамбль 
«Русские узоры» (руководитель 
А.Лаховская) исполнил русские 
и белорусские песни.

Остается добавить только, 
что эту встречу подготовили 
члены президиума палаты и Ке-
меровский городской совет вете-
ранов.

К.И. Высоцкая, 
председатель Союзной
 общественной палаты  

«Россия – Беларусь».

Активисты кузбасского ветеранского 
движения побывали на выставке  
в областном госархиве, посвященной 
юбилею Веры Волошиной.

В сентябре исполнилось 100 лет со дня рождения нашей 
героической землячки. Государственный архив Кемеров-
ской области в честь этого события и по случаю вновь от-
крывшихся архивных документов о жизни Веры Данилов-
ны Волошиной специально организовал выставку.

В экспозицию вошли фотографии, метрические записи 
о рождении Веры, о браке ее родителей, письма девушки 
родным, а также новые документы, хранящиеся не только 
в Государственном архиве Кемеровской области, но и в гос- 
архиве соседней Томской области и Российском Государ-
ственном Военно-историческом архиве. А еще, к приме-
ру, были представлены публикации из газеты «Кузбасс» за 
1935 и 1936 годы – о спортивных достижениях кемеровской 
школьницы Веры Волошиной.

Председатель областного совета ветеранов Н.П. Нево-
ротова с особой теплотой вспомнила эпизоды общения с 
мамой Веры Клавдией Лукьяновной и писателем Г.Н. Фро-
ловым – автором книг о Вере Волошиной и ее друге Герое 
Советского Союза Юрии Двужильном.

Выставка архивных документов дает возможность 
узнать больше фактов биографии Героя Российской Фе-
дерации Веры Даниловны Волошиной, и это позволит ис-
пользовать их в военно-патриотическом воспитании мо-
лодежи, заверили председатель Кемеровского городского 
совета ветеранов войны и труда В. С. Балахонов, член пре-
зидиума областного совета ветеранов войны и труда А.В. 
Добрынин, многолетний активист ветеранского движения 
Кузбасса А.Ф. Шураев и другие участники разговора, состо-
явшегося после просмотра экспонатов выставки.

Татьяна Микельсон.

Всю жизнь она посвятила труду. В годы Вели-
кой Отечественной войны с десяти лет работала 
в совхозе, а потом на почте. В Кемерове на заводе 
«Карболит» освоила профессию прессовщицы, об-
щий ее стаж на этом предприятии – 40 лет. За вы-
сокие производственные показатели, досрочное 
выполнение семилетнего плана в 1966 году Клав-
дия Харитоновна была удостоена высшей степени 
отличия за труд.

А еще, как сообщила пресс-служба админи-
страции города Кемерово, К.Х. Тельцова активно 
участвовала в общественной жизни: избиралась 
депутатом горсовета народных депутатов от За-
водского района. Выйдя на пенсию, 18 лет занима-
ла пост председателя Совета ветеранов Ленинско-
го района. 

С 90-летием почётного ветерана города, пол-
ного кавалера ордена Трудовой Славы поздра-
вили в городском и областном советах ветера-
нов. 

«От имени ветеранского актива Кузбасса мы 
пожелали ей крепкого здоровья, поблагодари-
ли за участие в общественной работе, – расска-
зала Нина Павловна Неворотова, председатель 
областного совета ветеранов. – Клавдия Харито-
новна достигла значимых высот в профессии, а 
выйдя на заслуженный отдых, включилась в ак-
тивную работу на общественном поприще. Мно-
го лет она возглавляла ветеранскую организацию 
по месту жительства. И сегодня Клавдия Хари-
тоновна поддерживает связь с ветеранскими ор-
ганизациями Ленинского района и города Ке-
мерово. Участвует в мероприятиях и областной 
организации».

Отметим, что К.Х. Тельцова получила по-
здравление с юбилеем от президента РФ Вла-
димира Путина, губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева и главы города Кемерово Ильи Сере-
дюка.

Вера Скворцова.

// сотрудничество

20 лет Союзному государству  
«Россия – Беларусь»

// юбилей

Эту историческую юбилейную дату достойно отметили члены 
и активисты Союзной общественной палаты «Россия – Беларусь».

// память

Наша Вера  
с нами и сегодня

Вся жизнь –  
в упорном труде
90-летие отметила Герой Социалистического Труда,  
кемеровчанка Клавдия Харитоновна Тельцова. 
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О добре и зле, и черной 
ненависти… О святой любви
Горькая дата: теракту с жертвами в детском саду Владикавказа, потрясшему всю страну,  
пошел 25-й год. Как это было и как потом сложилась судьба женщины, нашей землячки,  
спасшей больше полусотни заложников?

Тогда, 5 декабря 1995-го, тоже 
было ожидание Нового года, дет-
сад отшумел с утра репетиция-
ми, опустел-погулял-вернулся – и 
снова наполнился играми, смехом 
и просто счастьем детства. И ни-
кто не заметил черную тень, про-
мелькнувшую по двору, не испу-
гался открывшего дверь мужчину, 
узнав в нем дядю одного из ребят, 
приводившего малыша изредка 
утром, чередуясь с его родителя-
ми.

Но теперь это уже был не род-
ной дядя. Это был террорист. Со 
своими скачущими амбициями. С 
заявкой, что за счет жизней детса-
довцев, «с помощью них всего до-
бьюсь».

В руках он зажал гранаты с вы-
дернутыми чеками. И это была 
ситуация, которую позже назвали 
«исключительной в истории оте-
чественной криминалистики».

– Последнее, что помню после 
моих долгих уговоров его, – гром-
вспышка… А еще: я кинулась на 
детей, чтобы на них упасть, собой 
их закрыть… И всё, меня не стало…

Людмила Швыдко, заведую-
щая владикавказским садиком 
№44, противостоявшая террори-
сту, вернулась потом с семьей с 
Кавказа в Кузбасс, в родное Бело-
во. И с тех пор живет только тем, 
что именно сегодня и сейчас.

– Вспоминать про теракт я на 
самом деле не могу. Не могу. Это 
больно настолько… – говорит с 
трудом, сдерживая слезы…

Но ради спасенных детей и 
памяти тех, кто погиб, и что-
бы следующие поколения жили, 
помнили, знали, Людмила Алек-
сандровна все же согласилась по-
говорить с корреспондентом «Куз-
басса». Мы сидим с ней на веранде, 
залитой светом пасмурного си-
бирского дня конца 2019 года, на 
стене – иконы и березки, березки, 
березки с фотообоев. И в окружа-
ющем большом мире – трудный 
баланс, и этот мир – на грани.

А Людмила Швыдко – снова 
душой там, в 1995-м, маленькая, 
хрупкая, строгая-веселая-добрая 
заведующая, ведет меня в шерстя-
ных носках из своего кабинета, со 
второго этажа детсада, по теплым 
ступенькам вниз, в группу. В кото-
рую пока что просто вошел дядя 
одного из малышей и просто по-
просил позвать главного…

На посту
Тот незнакомый мужчина сра-

зу объявил спустившейся к нему 
заведующей:

– Вы все – заложники!
(«Но ты же гранаты никогда не 

видела, и как ты тогда поняла, что 
предохранительные кольца вы-
дернуты?» – «Раньше не видела, 
но поняла. И что надо отводить 
террориста подальше, как можно 

дальше от детей… А детей в саду 
много – и на первом этаже, и на 
втором…»)

И тогда заведующая сказала 
террористу:

– Ты, мой родной… Давай отой-
дем в сторонку…

(«План был у меня молниенос-
ный. Убрать от него всех детей, под 
любым предлогом. Противостоять 
террористу, взять его я могу толь-
ко лаской, только уговорами… И 
мои глаза излучали добро, говори-
ли ему, что вот она я, и я с тобой, до-
верься мне, и всё у нас будет хоро-
шо! Но он отводил глаза… И думаю, 
что если бы он хоть раз посмотрел 
мне в глаза, он бы сдался…»)

Поначалу план ее удавал-
ся: Людмила всё дальше уводила 
террориста – за пустые игровые 
комнаты. Она даже просила его, 
понимая, что мужчина устал сжи-
мать гранаты, предлагала: «Да-
вай я подержу… А ты пока отдо-
хнешь…»

(«У меня было чувство, что 
если он мне гранаты отдал бы, 
трагедии бы не произошло… Я 
ведь отвела его уже в другой ко-
нец детсадика, задерживая раз-
говорами… Даже про сына мое-
го ему рассказала, в 1988-м сын с 
классом тоже в заложники попа-
дал. И вот этот новый террорист, 
подражатель тем террористам, 
внимательно меня слушал. Даже 
сказал, что у родственницы его 
сын тоже в том автобусе заложни-
ком был…

И так я тянула время, зная, что 
девочки мои (сотрудники. – Авт.), 
зашифрованные слова мои сразу 
поняли. И они, конечно, уже дей-
ствуют.

Если бы мне тогда повезло! 
Если бы террорист дал подержать 
гранаты, я бы так рванула – не 
догнал бы! Там запасной выход, 
пустой двор, и пусть я бы сама 
взорвалась, но уже одна и на пу-
стыре…»)

Окно в жизнь
Что за секретный язык, незаме-

ченный террористом, был в ходу в 
детском саду?

Ребятишки любили заведу-
ющую – она с ними часто игра-
ла, объявляя какую-то общую 
игру для всего сада. И в тот раз 
Людмила успела шепнуть воспи-
тательнице: «Кошки – мышки», 
«туалет». То был план спасения 
(параллельный тому, как снару-
жи город уже узнал о теракте, как 
к детсаду побежали родители, 
как люди в погонах, взяв садик в 
кольцо, готовили захват).

А воспитательницы с заведую-
щей разыграли сцену: мол, в груп-
пе только что прорвало канали-
зацию. Всюду вонь, всё по полу 
плавает. И сказали террористу:

– Поможешь?
Того от брезгливости пере-

дернуло. И тогда заведующая по-
просила разрешить ее девчатам 
инструмент взять, аварию устра-
нить. Так женщина-завхоз и про-
несла мимо лоток с железяками 
и топором. Как бы на аварию. А 
на самом деле – чтобы открутить 
тугие болты, снять железную ре-
шетку с окна на первом этаже. 
Разбивать стекло было нельзя – 
террорист услышал бы.

Потому вынимали штапики, 
убирали стекло тихо. И потом, 
тихо объявив детям, что Люд-
мила Александровна начинает 
«кошки – мышки», воспитатель-
ницы повели ребятишек со вто-
рого этажа вниз, к тому окну в 
жизнь…

Все сыграли «мышек» отлич-
но, спустились без звука, молча-
ли, когда их в туалете стали пере-
давать через окно на улицу. И так 
тогда были спасены со второго 
этажа все 40 ребят и еще с первого 

– в окно и в дверь – восемь.
Когда террорист понял, что 

всё складывается не так, как он 

хотел, в детсаду оставалось лишь 
восемь ребятишек. Он потре-
бовал всех к себе, приказал оде-
ваться. И уже потребовал на пе-
реговорах, уже ждал для себя 
автобус. Для реализации даль-
нейшего плана ему нужны были 
заложники.

Накануне
…Сон был невероятным. Голу-

бые небеса раздвинулись. Пока-
залась колесница, в ней – старик, 
глаза добрые…

– В другой раз, уже совсем пе-
ред тем, как произойти всему это-
му страшному, легла спать. Тем-
но. Вдруг – осветилась комната. И 
следом второй раз – белая вспыш-
ка… Кроме меня в комнате – нико-
го. Что же это было?

– Предсказание?
– … и поддержка? Потому я и 

вела себя в теракте так, словно 
меня свыше вели – для спасения 
всех детей. Всех. Но получилось 
как получилось… Простите меня…

Итак, вернемся в 5 декабря 
1995-го. В детском садике оста-
лось восемь ребятишек. Плюс за-
ложники взрослые…

Я слушаю Людмилу Алексан-
дровну и, сама попробовав, нако-
нец разжимаю под столом кулаки.

– Сколько продержала? – заме-
тила, значит.

– Десять минут. Больше никак. 
Руки горят. Словно вся кровь – 
теперь в них, пока представляла, 
как держала гранаты с выдерну-
той чекой.

– Да, я тоже потом представля-
ла и пробовала… И я у террориста 
до последнего просила: «Уже час с 
лишним гранаты держишь, руки 
окаменеют, ты их не сможешь 
контролировать. Ну, дай гранаты 
мне…»

(И во владикавказских газетах 
в 1996-м эксперты сказали, что час 
и больше держать не то что гранату 
без чеки, а даже стакан невозмож-
но. И что мужество заведующей, 
отвлекавшей и удерживавшей тер-
рориста, тогда помогло.)

И уставший террорист начал 
колебаться, и уже готов был гра-
наты отдать. Но в здании поя-
вились чужие люди. Он решил: 
«Штурм!» И, чтобы уберечь себя, 
бросил гранаты в одевающихся 
детей…

– Взрывы, гром, я кинулась 
на детей – закрыть их собой… И 
всё, полная темнота, меня не ста-
ло… Муж рассказывал: когда меня 
нашли, возле головы была яма, 
возле ног яма, именно там взорва-
лись гранаты…

Она не успела на долю секун-
ды. Четверых ребятишек спасла, 
а другие четверо – Саша, Сережа, 
Алина и Урузмаг – погибли.

А на террористе Кардано-
ве, выросшем без родителей, уже 

«сидевшем», захотевшем всего и 
сразу (заложников, квартиру, за-
границу), от взрывов не оказалось 
ни царапинки. Суд приговорил 
его за теракт к 15 годам зоны.

«Подтверждаю…»
Изрезанная 120 осколками, 

Людмила две недели была в коме. 
Ее возвращение с того света врачи 
назвали чудом. Ее первыми сло-
вами было: «Дети, как дети? Все?» 
И с тех пор вечной болью и самой 
себе назначенной казнью стало то, 
что не смогла спасти всех.

За подвиг в детском саду Люд-
мила Швыдко стала одной из пер-
вых женщин в стране, награжден-
ных орденом Мужества.

И с тех пор она много лет жи-
вет тем, что помогает людям. На 
благотворительность уходит вся 
ее пенсия… Одиноким старушкам 
несет еду, лекарства, вещи. При-
возит бабушек (а их у нее, под-
шефных, которых сама нашла, к 
которым сама пришла, десять) и к 
себе домой, за домашний стол.

А в этом году Людмила Алек-
сандровна стала во главе движе-
ния «Серебряные волонтеры» го-
рода Белово и его поселков. И эти 
седые волонтеры работают вме-
сте с молодыми, и союз их крепок.

На днях Людмиле Швыдко 
присвоено звание «Человек года-
2019» в номинации «Лидер вете-
ранского движения»!

– Я долго думала, после терак-
та: почему небеса вернули меня? 
Даже не хотела жить… Пока ба-
тюшка не объяснил: «Бог вернул 
для того, чтобы ты несла Добро, 
чтобы ты служила людям». С тех 
пор и действую, – говорит Люд-
мила, торопясь на благотвори-
тельный вечер в ЦДК – в помощь 
незнакомому больному мальчику.

– А как меня вернули… тогда? 
– эти слова Людмилы Швыдко я 
привожу специально для тех, кто 
интересуется Злом или служил, 
служит ему.

– Когда была в коме, – пояс-
няет Людмила, – я действитель-
но была на судилище, на меня 
набросились сущности. Потом 

– резкий белый свет. Меня под-
хватили и вынесли ангелы-хра-
нители… Так что всё правда: суд 
существует…

И тот свет был таким необык-
новенным, свет защиты и добро-
ты… И еще, позже, я моих спаси-
телей увидела снова. Приехала в 
гости к подруге. Она стала рас-
сказывать об иконах, я тогда, на-
всегда комсомолка, о них почти 
ничего еще и не знала. И вдруг… 
Она кладет передо мной икону 
Ангела-Хранителя. И я узнаю: 
он! Только их было двое, ангелов-
хранителей, в том столбе белого 
света, когда они спасали меня…

Лариса Максименко.

 На днях Людмиле Швыдко присвоено звание «Человек  
года-2019» в номинации «Лидер ветеранского движения».
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// психология

Почему они вредят себе?

 Фото Федора Баранова.

– Юлия, как может прояв-
ляться аутоагрессия?

– Вариантов много: суици-
дальное поведение, пищевая за-
висимость, аутическое поведе-
ние, занятия экстремальными 
видами спорта, поведение жерт-
вы, фанатическое поведение 
(участие в деструктивных куль-
тах, организациях, религиозных 
сектах и прочих объединениях 
того же рода), самоповреждение, 
употребление алкоголя, нарко-
тиков и так далее.

Аутоагрессия у детей может 
проявляться как в словах (на-
пример, сын или дочка ругает 
себя), так и в действиях: битье 
головой об стену, вырывание во-
лос, удары рукой по руке или по 
ногам, кусание себя, порезы.

– Но это же неестественное 
поведение!

– Основная задача человека – 
жить. И такое поведение проти-
воречит природе человека. Од-
нако психоаналитики считают 
аутоагрессию защитным меха-
низмом психики. Человек перена-
правляет агрессию, обращенную 
на внешний объект, на себя. Осо-
бенно часто это случается, ког-
да нет возможности выместить 
агрессию на другом внешнем объ-
екте (это осуждается, неприемле-
мо, человек не может себе позво-
лить это ввиду воспитания). Ему 
не остаётся ничего, кроме того, 
что направить агрессию на себя: 
других вариантов нет.

– Откуда же всё это возни-
кает?

– Все мы «родом из детства». 
Механизм самоуничижения ос-
нован на отношении родите-
лей к ребёнку. Отношение к соб-
ственной личности копируется 
с модели отношения родителей. 
Если ребёнка хвалят за успехи, 
но и указывают на промахи, по-
могая развиваться, он растёт с 
объективным взглядом на мир и 
самого себя. Если же ребёнок на-
ходится в системе оценки дости-
жений и зачастую не оправдыва-
ет возложенные на него надежды, 
он быстро приходит к самоуни-
чижению. Например, из ребен-
ка родители хотят сделать юного 
гения. Как только такой ребёнок 
занимает второе место или не до-
стигает заведомо невозможно-
го результата, он начинает счи-
тать себя глупым и ни на что не 
годным. Нужно поощрять побе-
ды, но помнить, что ребёнку не 
удастся быть лучшим во всём. Не 
следует ставить перед собой не-
выполнимые задачи. Перфекци-
онизм – прямая дорога к самоед-
ству и самоуничижению.

– И что тогда делать роди-
телям? 

– Пытаясь помочь ребенку, 

важно сосредоточиться не на 
том, как лишить его возможно-
сти наносить повреждения са-
мому себе, а на переживаниях, 
скрывающихся за стремлением 
испытать боль.

– При этом у каждого воз-
раста свои особенности?

– Конечно. Подробнее оста-
новлюсь на основных моментах.

МАЛЫШИ ДО ТРЕХ ЛЕТ. Ма-
ленькие дети наносят себе по-
вреждения непроизвольно, если 
взрослые жестко пресекают их 
агрессию по отношению к дру-
гим людям. Малыши верят в ре-
альность угроз взрослых, таких, 
например, как: «Будешь пле-
ваться – отправлю в зоопарк к 
верблюдам!» Труднее всего ре-
бенку выплеснуть негативные 
эмоции на родителей, любовь 
которых он боится потерять. На-
пример, малыш не хочет уходить 
с прогулки, но мама берет его за 
руку, чтобы увести домой. Ребе-
нок капризничает и, теряя кон-
троль над собой, кусает мамино 
запястье, пытаясь освободиться. 
Но после строгого вопроса: «Что 
это такое?!» – начинает кусать 
себя. А всё потому, что малышу 
трудно переключиться на какое-
то другое действие.

Не ждите, пока малыш сам 
успокоится, – помогите ему. Пе-
реведите всё в шутку: «Ой, ты 
хочешь попробовать кусочек 
ручки? Ты, наверное, вкусный?» 
Пусть ребенок учится у вас нахо-
дить позитивный выход из кон-
фликтных ситуаций.

Не защищайте слишком ак-
тивно того, кого малыш обижа-
ет. Это не пробудит у ребенка со-

чувствия, а заставит думать, что 
вы тоже против него. Если вы 
видите, что конфликт ребенка 
со сверстником зашел в тупик, 
подскажите конструктивное ре-
шение. Например, если дети от-
нимают друг у друга совок, пред-
ложите устроить соревнование 
на самого доброго строителя. 
Кто первым уступит орудие тру-
да, получит конфету!

Помогите ребенку направить 
агрессию не на себя, а в безопас-
ное русло. Для этих целей хорошо 
подходят подвижные игры, рисо-
вание карикатур врагов ребенка.

Как только малыш начинает 
биться головой, кусать себя или 
колотить рукой, обнимите его, по-
целуйте и аккуратно удерживайте 
до тех пор, пока он не сменит гнев 
на милость. Родительская неж-
ность всегда действует на ребенка 
как лучшее успокоительное. 

ДОШКОЛЬНИКИ. Им свой-
ственно внимательно наблю-
дать за поведением родителей в 
разных ситуациях и копировать 
их реакции. Также они активно 
ищут и устанавливают причин-
но-следственные связи между 
событиями. Поскольку в этом 
возрасте дети чрезвычайно эго-
центричны, они часто приписы-
вают себе вину за те или иные 
происшествия. Например, если 
мама переживает из-за непри-
ятностей на работе и невпопад 
отвечает на его вопросы, ребе-
нок может решить, что она недо-
вольна именно его поведением. 
Поэтому многие дети сознатель-
но «наказывают» себя за реаль-
ные или мнимые провинности.

Вторая частая причина ауто-
агрессии дошкольников — ис-
следовательский интерес. Ребе-
нок хочет узнать: что будет, если 
расковырять ранку? Очень важ-
но научить дошкольника береж-
но относиться к своему телу.

Чаще хвалите ребенка и под-
держивайте даже тогда, когда 
он не прав. Допустим, если он 
кого-то обидел, помогите ему 
собраться с силами, чтобы изви-
ниться.

Подчеркивайте значимость 
для вас здоровья и красоты сына 
или дочери. Признайтесь ребен-
ку, что вы очень сильно пережи-
ваете, если у него что-то болит, 
имеются синяки или ссадины.

Не ленитесь объяснять ребен-
ку причины вашего недоволь-
ства, испуга или раздражения. 
Только так он научится прого-
варивать собственные чувства 
и не бояться делиться ими. Это 
станет здоровой альтернативой  
аутоагрессии.

Не занимайтесь самобичева-
нием в присутствии ребенка. В 
противном случае он будет вос-
принимать такое поведение как 
норму и тоже будет наказывать 
самого себя за провинности.

Купите дошкольнику «Анато-
мический атлас для малышей» 
или посмотрите вместе с ним се-
рии «Смешариков» о строении 
тела, чтобы он мог удовлетво-
рить свой интерес к устройству 
человека и свойствам его жидко-
стей и тканей.

НАЧАЛЬНАЯ ШКОЛА. В 
этом возрасте аутоагрессия мо-
жет быть сигналом сложной 
адаптации к обучению в школе. 
Школьники часто используют 
аутоагрессию в качестве мани-
пуляции родителями. Напри-
мер, расковыряв ранку на ноге – 
не ходить на уроки. Несмотря на 
прикладное значение аутоагрес-
сивных действий, многие дети 
совершают их неосознанно. По-
скольку школьники уже не вы-
зывают такого умиления, как 
малыши, им не достается такого 
количества нежности, которое 
они получали когда-то. Зная, что 
родители не смогут оставить без 
внимания их «болячки», школь-
ники наносят себе повреждения, 
чтобы получить больше заботы. 
Поэтому не скупитесь на ласку. 
Пусть ребенок чувствует, что он 
ваш самый-самый любимый!

А еще аутоагрессия в школь-
ном возрасте тесно связана с 
низкой самооценкой и буллин-
гом (травлей). Ребенку проще са-
мому себя сделать жертвой, чем 

мучительно дожидаться, пока 
кто-то его обидит. Помогите ему 
найти другие способы защиты: 
в некоторых ситуациях следу-
ет отшутиться, в других – гордо 
уйти, а в каких-то – резко отве-
тить. Разыграйте дома наиболее 
типичные сцены из школьной 
жизни, в которых ребенок испы-
тывает страх и замешательство, 
чтобы он мог потренироваться в 
безопасной обстановке.

ДО 12 И СТАРШЕ. В подрост-
ковом возрасте аутоагрессия 
иногда становится серьезной 
проблемой и проявляется в виде 
мыслей о суициде или даже по-
пыток самоубийства. Если вы 
заметили, что ребенок постоян-
но находится в плохом настрое-
нии, его перестало радовать то, 
что радовало всегда, не отклады-
вайте разговора по душам!

Подросток, находящийся на 
грани самоубийства, ощущает 
себя в изоляции и считает, что ни-
кто не может понять глубину его 
страданий. Поэтому необходимо 
сказать ему о том, как сильно вы 
его любите, что вы готовы нахо-
диться рядом с ним и поддержи-
вать его, что бы ни случилось.

Расскажите о своих подрост-
ковых переживаниях и о том, как 
вы их преодолевали. Не забывай-
те: ребенок думает о самоубий-
стве, потому что ему не хватает 
опыта для нахождения других 
решений. Сознание подрост-
ка сужено до восприятия одного 
момента своей жизни. Необхо-
димо показать ему перспективу, 
например: «Убивая 15-летнего 
Сашу, ты убиваешь 20-летнего, 
40-летнего, его детей».

Признайтесь, какой страх вы 
ощущаете, услышав от своего 
ребенка слова о самоубийстве. 
Скажите о том, что его смерть 
может вызвать ничуть не мень-
шие страдания, чем он испыты-
вает сейчас, у нескольких десят-
ков людей, которые его любят. 
Можно поговорить о некоторых 
из них отдельно и спросить: хо-
чет ли он причинить им такую 
боль? Предложите реальную по-
мощь подростку. 

– А есть способы борьбы с 
аутоагрессией для взрослых?

– Работать над своей само-
оценкой. Учиться трезво оцени-
вать себя, принимать своё несо-
вершенство, но видеть в себе не 
только недостатки. Уметь выме-
щать злость. Не накапливать в 
себе желчь и гнев. А можно напи-
сать письмо, в котором отразится 
весь ваш негатив, а потом сжечь 
его или побить боксерскую гру-
шу. В общем, дать волю эмоциям.

Во-первых, нельзя подавить 
только некоторые эмоции. Вме-
сте с отказом от негатива идёт 
и отказ от позитива. Во-вторых, 
гнев – это нормально. Вопрос в 
том, как вы с ним справляетесь. 
Саморазрушение иррациональ-
но. Не тратьте своё время на уко-
ры и самообвинения. Проанали-
зируйте свои ошибки, дайте себе 
адекватную критику – и впёред, 
к новым целям!

Подготовила  
Анна Тимощук.

Если ваш ребенок имеет стойкую привычку 
себя ругать, бить и тому подобное – это  
признаки аутоагрессии. То есть агрессии,  
направленной на самого себя. Почему это  
может происходить и – главное – что с этим 
делать? Именно на тему аутоагрессии погово-
рим сегодня с Юлией Градусовой, педагогом-
психологом кемеровской гимназии №42.
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// хоккей с шайбой

 // спринт-новости

 Фото Владимира Клюева.

«Золотой» пояс 
Алояна

// профессиональный бокс

Карт-бланш главкому Логинову

СНОУБОРД
На трассах горнолыжного 
центра «Горная Салан-
га» в Тисульском районе 
впервые состоялись этапы 
Кубка России в слоуп-
стайле, биг-эйре  
и борд-кроссе.

Соревнования в акробатиче-
ских дисциплинах (слоуп-стайл, 
биг-эйр) прошли под эгидой 
Международной федерации 
лыжного спорта, и райдеры 
заработали рейтинговые очки. В 
обоих видах у мужчин и женщин 
первенствовали Александр 
Смелов (Свердловская обл.) и 
Варвара Романова из Москвы.

«Кроссмены» в Кузбассе 
оспорили награды на двух 
этапах Кубка страны. В итоге 
таштаголец Степан Анисимов 
заработал «бронзу» во второй 
соревновательный день. Его 
земляк Антон Чепкасов дважды 
финишировал четвёртым.

Напомним: 20-21 декабря 
на горе Туманной в Таштаголе 
пройдёт этап Кубка России в 
параллельных дисциплинах – 
слаломе и слаломе-гиганте.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кузбасские команды – 
«Корпорация «АСИ» (Ке-
мерово) и «Сиб-Транзит» 
(Новокузнецк) – 13-15 
декабря проведут в Ека-
теринбурге матчи чет-
вертого тура первенства 
России в высшей лиге 
(конференция «Восток»)

Соперники сибиряков – 
«УРФУ-КЕХУ», «Синара-ВИЗ-Д» 
и «ЗИК», представляющие 
столицу Урала.

После трёх туров «Корпора-
ция «АСИ» возглавляет таблицу 
конференции, набрав 19 очков 
после восьми матчей (раз-
ница забитых и пропущенных 
мячей: 46-20). Кемеровский 
клуб – самый результативный на 
«Востоке».

Новокузнецкий коллектив 
занимает седьмое место, имея в 
активе 15 баллов (39-36).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс-2» 
лидирует в групповом 
турнире всероссийских 
соревнований в высшей 
лиге.

На этой неделе, 9-10 
декабря, подопечные главного 
тренера Владимира Китько-
ва с одинаковым счётом 8:4 
переиграли дома «Байкал-
Энергию-2» (Иркутск). В составе 
хозяев в двух матчах трижды 
поразил ворота соперников Ки-
рилл Девятых, всего в сезоне он 
забил девять голов (это лучший 
результат в команде).

Наша «молодёжка» одержа-
ла шесть побед в восьми играх 
(разница мячей: 41-31). В оче-
редном туре «регулярки» 24-25 
декабря кемеровчане сыграют 
в гостях с абаканским клубом 
«Саяны», а 28-29 декабря закон-
чат календарный год матчами в 
Красноярске с «Енисеем-2».

Андрей Тарков.

Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очередном 
туре чемпионата Высшей 
хоккейной лиги сыграет  
в Пекине с клубом  
«КРС-БСУ».

В минувший вторник в столице Под-
небесной сибиряки одолели в овертайме 
«ОРДЖИ» – 4:3. По ходу матча, собрав-
шего 620 зрителей, гости уступали 0:2, но 
усилиями Валерия Полякова, Алексан-
дра Юксеева и Дениса Дюрягина не толь-
ко восстановили равновесие, но и выш-
ли вперед. Хозяева сравняли счёт на 49-й 
минуте, а на второй минуте дополнитель-
ного времени Александр Локтев забросил 
решающую шайбу.

«Металлург» поднялся на шестую 
строчку во второй конференции ВХЛ, на-

брав 41 очко в 34 матчах (разница забро-
шенных и пропущенных шайб: 104-95). 
«Сталевары» замыкают тройку самых 
результативных клубов лиги, уступая 
только казанскому «Барсу» (111) и пи-
терскому «СКА-Нева» (107). Капитан но-
вокузнечан Максим Кицын лидирует в 
споре бомбардиров ВХЛ: по системе «гол 
плюс пас» на его счету 36 (19+17) баллов.

Главный тренер «Металлурга» Аль-
берт Логинов, работающий в Новокуз-
нецке с 15 ноября, отметил в интервью 
официальному сайту клуба:

– Мы создаем много голевых момен-
тов, но порой увлекаемся атакой, забывая 
об обороне. Между тем необходим опти-
мальный баланс игры в нападении и за-
щите. В последних матчах в этом ком-
поненте есть изменения к лучшему, но 
предстоит ещё многое сделать. Мне дали 
полный карт-бланш в плане подбора 
игроков, тренерского штаба, спортивно-

го директора. Цель у нас одна: побеждать 
в каждом матче. Все это понимают. В ре-
гулярном чемпионате задача неизменна: 
занять место в квартете лучших клубов 
конференции. А о плей-офф будем гово-
рить после завершения «регулярки».

Турне по Китаю новокузнечане закон-
чат в субботу, 14 декабря, встречей с «Ценг 
Тоу» (Цзилинь). Кузбасские болельщики 
увидят свою команду дома в пятницу, 20 
декабря, в матче с «Ладой» из Тольятти. 
Напомним, и «Металлург», и «Лада» не-
давно выступали в Континентальной хок-
кейной лиге, за бортом которой оказались 
в 2017-м и 2018-м годах соответственно.

До конца юбилейного года (ново-
кузнецкому хоккею с шайбой исполни-
лось 70 лет) «сталевары» проведут ещё 
две игры в родных стенах: 22 декабря – с 
«ЦСК ВВС (Самара) и 28 декабря – с пен-
зенским «Дизелем».

Вадим Антонов.

Во вторник, 10 декабря, в кемеровском 
спорткомплексе «Арена» состоялось бок-
сёрское шоу «Битва в Кузбассе». В глав-
ном бою вечера Михаил Алоян и Ронал 
Батиста (Панама) соперничали за чемпи-
онский пояс по версии WBA (Всемирная 
боксерская ассоциация) Gold во втором 
наилегчайшем весе (до 52,2 килограмма).

Поединок продолжался двенадцать 
раундов. Алоян одержал победу едино-
гласным решением трёх судей: 119-108, 
117-110, 119-108. Это значит, что два ар-
битра отдали предпочтение россиянину 
в одиннадцати раундах, один – в девяти.

Непосредственно на ринге поздравил 
Михаила Алояна с новым титулом губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев. А чемпи-
он отметил после боя:

– Карьеру я начал в Кузбассе. Здесь моя 
родная публика, и выходить здесь на 
ринг почётно и ответственно. Соперник 
был достойный. Конечно, это не только 
моя победа, но и всей нашей команды.

Напомним: бронзовый призер Олим-
пиады-2012, двукратный чемпион мира 
среди любителей Михаил Алоян дебюти-
ровал на профессиональном ринге 11 мая 
2017 года как раз в Кемерове. В декабре 
2017-го он победил Гермогена Кастильо 
(Никарагуа) и завоевал титул интеркон-
тинентального чемпиона по версии WBA.

Теперь в активе 31-летнего Алояна 
пять побед в шести боях среди «профи». 
Единственное поражение уроженец Ар-
мении потерпел в октябре прошлого года 
в поединке с Золани Тете из ЮАР в чет-
вертьфинале Всемирной боксерской су-
персерии (WBSS) в весе до 53,52 кг.

Болельщики, заполнившие во вторник 
«Арену», увидели ещё четыре рейтинго-
вых боя. Новокузнечанин Павел Гунчен-
ко (вес до 53 кг) вышел на ринг против Аб-
дукадира Дамира из Казахстана. В итоге 
единогласным решением судей победу 

одержал наш земляк. А в поединке кеме-
ровчанина Михаила Лесникова и Нуржа-
на Макашбаева (Казахстан) в первом по-
лусреднем весе (до 65 кг) по итогам шести 
раундов была зафиксирована ничья.

Интересно, что Михаил Алоян плани-
ровал участвовать в отборочном турни-
ре на Олимпиаду-2020 в японском Токио. 
Об этом в одном из интервью говорил его 
тренер Эдуард Кравцов:

– Сегодня профессионалам не запре-
щают выступать на Олимпийских играх. 
Возможно, Алоян поедет на отборочный 
турнир, который пройдёт в мае следую-
щего года в Токио. Примем решение по-
сле предолимпийского турнира в марте, 
где также будут боксировать россияне.

Между тем в минувший понедельник,  

9 декабря, исполком Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) запретил рос-
сийским спортсменам на четыре года высту-
пать на Олимпиадах и чемпионатах мира 
под национальным флагом, а также запре-
тил международные турниры в нашей стра-
не. Впрочем, санкции WADA еще не вступи-
ли в законную силу, а к профессиональному 
боксу они и вовсе не имеют отношения. Об 
этом заявил ТАСС генеральный секретарь 
Федерации бокса России Умар Кремлев, от-
метив, что у боксеров-профессионалов своя 
тестирующая организация.

Скорее всего, Михаил Алоян продол-
жит карьеру среди «профи», чтобы со 
временем провести бой за звание полно-
ценного чемпиона мира.

Вадим Антонов.

Воспитанник кузбасской спортивной школы  
завоевал престижный титул
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// …и наказание

«Мой папа наркоман». 
Можно ли его простить?

 «Я нужен на воле!» Фото автора.

…когда бы не было 
так грустно!

Последнее преступление Пе-
тра вызывает особое недоумение. 
Он украл в магазине две упаков-
ки стирального порошка. Ущерб, 
нанесенный хозяину торговой 
точки, составил 383 рубля 10 ко-
пеек. Санкция статьи 158.1. (мел-
кое хищение) предусматривает 
лишение свободы на срок до од-
ного года. Но у М. было ещё не 
отбытое наказание по предыду-
щему приговору. И потому полу-
ченный им срок – три года семь 
месяцев. И уже реального лише-
ния свободы.

Сыновья у него рождались в 
перерывах между приговорами и 
«отсидками». Причем в «личном 
деле» осужденного М. значится 
трое мальчиков, но Пётр катего-
рически отказывается от третье-
го.

– Я готов анализ ДНК сдать! – 
говорит с уверенностью.

С анализом ДНК лучше, по-
жалуй, на телешоу. Там сейчас 
во многих передачах обсужда-
ются тесты на отцовство. Может, 
и Пётр туда попадёт, когда осво-
бодится. А сейчас он – в лечебно-
исправительной колонии №42. 
Таких ЛИУ в Кузбассе только две. 
Эта колония – в Ленинске-Куз-
нецком. Здесь больных (по соб-
ственной воле) и в то же время 
незаконопослушных – 500 че-
ловек. Каждому медики ставят 
диагноз «Психические и пове-
денческие расстройства». А это 

– результат воздействия нарко-
тиков и алкоголя. От злоупотре-
бления зельем в колонии и лечат. 
Интересно, а сколько это сто-
ит? Вот официальная статисти-
ка: в прошлом году на лечение 
контингента ЛИУ-42 было по-
трачено 8 миллионов 240 тысяч 
рублей. За одиннадцать месяцев 
нынешнего года – уже 8 милли-
онов 237 тысяч. И вновь у меня 
вырывается невольно: «Эти бы 
миллионы лучше детям!»

Однако деньги идут именно на 
взрослых мужчин, находящих-
ся в ЛИУ. А женщины – матери 
их детей – еще и отправляют им 
в зону посылки. Либо собирают 
передачи, готовясь отправиться 
в колонию на длительное свида-
ние. Если, конечно, брак зареги-
стрирован. В графе «Семейное 
положение» у Петра М. значится: 
«Сожительствовал с Л.». И фами-
лия у сыновей не отцовская, а ма-
мина. И алиментов на мальчиков 
эта женщина не получает. Да и не 
трудоустроен Пётр в колонии. До 
ареста (то есть на воле) М. тоже 
не работал. Да, у него инвалид-
ность 3-й группы. Но по заклю-

чению медиков мужчина трудо-
способен.

На заседании областной ко-
миссии по помилованию М. 
вновь заговорил о сыновьях:

– Им просто необходимо муж-
ское воспитание!

Так-то оно так. Но не лукавит 
ли сейчас Пётр, променявший 
детей на дурь? И не спекулирует 
ли он своими мальчиками, прося 
российского президента (именно 
на его имя пишутся ходатайства 
о помиловании) о сокращении 
срока наказания? И нужен ли сы-
новьям такой безвольный отец со 
списком судимостей от условной 
меры наказания до реального ли-
шения свободы? Хотя в беседах с 
психологом колонии Пётр при-
знавался в стремлении добиться 
большого успеха. И вместе с этим 
он не отрицает, что не всегда кон-
тролирует свою жизнь. И свои 
поступки. Точнее, проступки.

Маленькому мальчику 
холодно зимой

В общежитиях, где находятся 
осуждённые наркоманы и алко-
голики (так и хочется назвать их 
бывшими), светло, чисто, тепло. 
А в отряде облегчённого содер-
жания – никаких двухъярусных 
кроватей. Заправка белоснежно-
го постельного белья прямо-таки 
идеальная. Мужчины этого от-
ряда своим поведением, трудом, 
получением поощрений заслу-
жили право подать ходатайство 
на условно-досрочное освобож-
дение. Теперь решение за судом.

Но Сергей К. не из этого отря-
да. Хотя мог подать ходатайство 
на УДО. А вот прошение о поми-

ловании написал. И так озвучил 
свою необходимость оказаться 
на воле:

– У меня сын ещё маленький. 
Дом, где он живёт со своей мамой, 
отапливается углём. А его почти 
нет. Я бы организовал привозку, 
обогрел сынишку.

Где же раньше был такой за-
ботливый папа?! Его биография 
тоже не для сыновней гордости. 
Сейчас Сергею 27 лет. Эта су-
димость – седьмая. Да, первые 
были условными, то есть без ли-
шения свободы. Но испытатель-
ных сроков он не выдерживал. 
Последний приговор – три года 
лишения свободы за кражу ноут-
бука.

Произошло это летней ночью. 
Пьяный Сергей, прогуливаясь 
по улице, увидел, что в одном из 
частных домов нет стекла в окош-
ке. А рядом на столе – ноутбук. 
Стоило только протянуть руку… 
И он взял чужую вещь. Хозяйка 
потом оценила ее в 5000 рублей.

– А вы-то что с этим ноутбуком 
сделали? – спрашиваю Сергея.

– Я им с таксистом рассчитался. 
За четыре километра дороги.

Вот уж поистине с ветерком 
прокатился. До… зоны. Здесь он 
состоит на учёте в медсанчасти с 
тем самым диагнозом: «Психиче-
ские и поведенческие расстрой-
ства, вызванные употреблением 
алкоголя». Имеет исполнитель-
ный лист на уплату алиментов 
для сына. Но в колонии Сергей 
К. не трудоустроен. Значит, не 
получает его ребенок даже не-
большой материальной помощи 
от папы. Хотя сам мужчина вро-
де бы и переживает из-за этого. И 
вообще, когда на заседании об-

ластной комиссии по помилова-
нию осуждённые отцы говорили 
о своих детях, голоса их были ис-
кренне взволнованными. Может 
быть, и впрямь ещё не всё поте-
ряно?

Спаси и сохрани
Не только производственные 

цеха и общежития есть на терри-
тории этой колонии. Стоит здесь 
и храм Николая Чудотворца. И 
всё больше осуждённых его по-
сещают. Молятся или просто 
склоняют головы перед лика-
ми святых. К слову, образа и би-
блейские сюжеты здесь написа-
ны именно осужденными.

Для настоятеля отца Вита-
лия и эти люди в тёмной казён-
ной одежде с бирками на груди – 
такие же прихожане, как и по ту 
сторону забора с колючей «гусе-
ницей». Но сейчас и сам батюш-
ка не в храме, а в помещении, где 
проходит заседание комиссии.

– Если бы вы оказались пе-
ред Богом, что бы сказали ему? 

– спрашивает священнослужи-
тель человека по имени Андрей.

– Я попросил бы прощения, – 
дрогнувшим голосом отвечает 
осужденный.

Ему уже за сорок. Не маль-
чик. Говорит, что имеет двадца-
тилетнего сына и двух несовер-
шеннолетних дочек. Но связь 
поддерживает только с одной из 
девочек. А ещё со своей мамой 
и сестрой. Получает от них по-
сылки. Хотя и в столовой этой 
колонии осуждённых кормят не 
пустой баландой. Меню прямо-
таки как в рабочей столовой. На 
столах есть и рыба, и мясо. Так 

ли хорошо питается и семья со-
чувствующих родных? Напри-
мер, у того же Андрея? Эта суди-
мость у него не первая. Выходит, 
что не только он понёс наказа-
ние, но и его близкие. По послед-
нему приговору мужчина полу-
чил семь лет лишения свободы 
за незаконный сбыт наркотиков.

– А вы бы дали наркотики сво-
им детям? – спросили Андрея на 
заседании комиссии.

Встрепенулся, удивлённо по-
смотрел на того, кто задал этот 
вопрос, ответил чётко:

– Конечно, нет!
– Так кто же вам дал право 

убивать, травить наркотиками 
других?

Вновь склонённая голова…
А отец Виталий задаёт свой 

вопрос уже другому осуждённо-
му – Алексею К.

– Я попросил бы прощения 
у Бога, – отвечает тот. – За все 
свои грехи…

За свои 24 года нагрешил 
Алексей уже немало. Восемь су-
димостей в его незавидной био-
графии. Сроки разные – ус-
ловные, испытательные. А по 
последнему приговору за кражу 
реальное лишение свободы – на 
три года.

Детей у Алексея нет. Но на 
воле есть девушка, которая вро-
де обещает дождаться. Есть мать. 
Но она тоже в зоне. За распро-
странение наркотиков.

– Из-за её бесконтрольности я 
стал употреблять наркотики с 13 
лет. И она, моя мать, писала на 
меня заявления, когда я угонял 
её автомобиль. А я просто пока-
таться хотел…

И докатился до скамьи под-
судимого. М-да, родственные 
связи бывают разными. Чьи-то 
матери ходатайствуют о поми-
ловании своих сыновей, а чьи-то, 
напротив, избавляются от них. 
И радуются, что хоть какое-то 
время поживут без скандалов… 
Кто-то помогает внукам, став-
шим «безотцовщиной» при жи-
вых отцах, а кто-то о внуках и 
не ведает. Возможно, и детям их 
мамы сказали, что папы – «по-
лярники», трудятся где-то да-
леко, в долгой командировке. 
Стыдно ведь за отцов-наркома-
нов и алкоголиков. И можно ли 
их любить, жалеть, простить?

К слову, дочку одного из та-
ких горе-отцов зовут Алиса.

– По вашей вине она ведь не в 
Стране Чудес? – спрашиваю мо-
лодого мужчину.

Ничего он не ответил. Толь-
ко тяжело вздохнул, опустив го-
лову.

Галина Бабанакова.
г. Ленинск-Кузнецкий.

Рецидивист Пётр М., имеющий в свои  
32 года десять судимостей, считает,  
что его сыновьям очень нужен отец. 
– Моей гражданской жене трудно справ-
ляться с воспитанием двух мальчиков. 
Старшему сейчас одиннадцать лет,  

а младшему исполнился всего год, – с не-
скрываемой озабоченностью говорит Пётр. 
– Где ж вы раньше были с этими правиль-
ными словами да отцовскими чувствами?! 
– невольно вырывается у меня вопрос  
к осуждённому М.  В отряде облегчённого содержания.
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// что поселим на участке

Актинидия коломикта
Для любознательных

Род актинидиевых насчиты-
вает около 70 видов, в основном 
тропических. Только три из них 
обосновались в более северных 
широтах, то есть на Дальнем 
Востоке: актинидия коломикта, 
актинидия аргута (или остро-
зубчатая) и актинидия поли-
гамная. Плоды их съедобны, но 
если ягоды коломикты и аргуты 
хороши в свежем виде, то у поли-
гамной они жгучие, годны к по-
треблению только после промо-
раживания.

Общим признаком рода явля-
ется двудомность, то есть рез-
кое обособление мужских и жен-
ских особей. По внешнему виду 

– это лианообразные кустарни-
ки, побеги легко взбираются по 
опорам. В культуре с 60-х годов 
XIX века. Селекционная рабо-
та с тропическими видами при-
вела к созданию коммерческих 
крупноплодных сортов, которые 
назвали киви, по имени местной 
птички. У дикоросов плоды ве-
сят 30 граммов, у селекционных 
сортов – 50-100. В России ак-
тинидией занимался еще Иван 
Мичурин, подчеркивавший, что 
в нашей средней полосе и в Си-
бири она с успехом заменит ви-
ноград, а потом и несколько на-
учных коллективов. Работа 
продолжается по сей день: соз-
даны десятки сортов, из кото-
рых в Госреестре селекционных 
достижений, допущенных к ис-
пользованию, в 2018 году значи-
лось 28.

Актинидия коломикта счита-
ется как плодовым, так и декора-
тивным растением. Эта кустар-
никовая лиана легко взбирается 
по опоре, может подняться в вы-
соту до 15 метров, но в наших 
условиях остается низкорослой 

– до двух метров. При должном 
уходе на одном месте растет до 
30 лет, хотя в местах обитания 
и столетние экземпляры не ред-
кость.

Одревесневшие лианы диаме-
тром 1,5-2 см покрыты коричне-
вой шелушащейся корой, но она 
не отслаивается длинными лен-
тами, что присуще актинидии 
аргута.

Листья матовые и слегка опу-
шенные по жилкам с обеих сто-
рон, слабо морщинистые, с из-
меняющейся окраской. В начале 
роста они бронзовые, затем зе-
леные с переходом к темно-зе-
леным, перед цветением концы 
большинства листьев становят-
ся ярко-белыми, а после отцве-
тания – розовыми, затем мали-
ново-красными. Осенью листья 
окрашиваются в розовые, жел-
тые, светло-желтые или фио-
летово-красные тона. Пестро-
листность и ввела актинидию в 
ранг декоративных, хотя хоро-
ши и белые одиночные цветки 
на длинных поникающих цве-
тоножках до 1,5 см в диаметре, 
которые проглядывают на фоне 
листвы в июне. Продолжитель-
ность цветения составляет око-
ло трех недель, и всё это время 
посадки окутаны нежнейшим 
ароматом, напоминающим за-

пах ананаса. Плоды цилиндри-
ческой формы до 1,8 см длиной, 
зеленые, с темными продоль-
ными полосками. Словом, все 
три времени года растение очень 
красиво.

Практические советы
Одним из первых в Кузбас-

се актинидией начал занимать-
ся известный кемеровский са-
довод Василий Филиппович 
Босенко. Он долго служил на 
Дальнем Востоке, а когда демо-
билизовался, прихватил с со-
бой саженцы. Рассказывал, что 
японцы прямо-таки «охоти-
лись» за актинидией и лимон-
ником, увозя к себе на остров 
растения вагонами.

В Кузбассе актинидия при-
жилась хорошо, активно пло-
доносила. Освоив агротехнику, 
Василий Филиппович актив-
но пропагандировал новую для 
нашего региона культуру, раз-
давал саженцы. Одарил и Тама-
ру Ильиничну Шахно, которая 
в 2005 году на страницах газеты 
«Сад и огород» поделилась уже 
своим 20-летним опытом выра-
щивания этой культуры.

Напомним ее советы. Несмо-
тря на заявленную зимостой-
кость сортов актинидии (пере-
носит морозы до 30 градусов), 
лучше все-таки высаживать ее 
в защищенном месте. Самое оп-
тимальное – на шпалере у до-
мика или строения с юго-запад-
ной стороны; полутень – не беда, 
растение охотно с ней мирит-

ся. В первые годы жизни побеги 
можно снимать на зиму, утепляя 
соломой или палыми листьями. 
Потом благополучно зимует на 
опоре, правда, в особо морозные 
зимы могут подмерзать одно-
летние плохо вызревшие побеги, 
но куст быстро восстанавлива-
ется. Корневая же система моро-
зов не боится.

Особых хитростей при посад-
ке нет. Лучшее время – весна, до 
распускания почек. Но если са-
женец реализуется с закрытой 
корневой системой (на чем, кста-
ти, настаивают специалисты), 
возможны и летние посадки. А 
вот осенние не рекомендуются: 
надо, чтобы растение перед зи-
мой освоилось на новом месте. И 
обязательно следует сразу опре-
делить систему опор, ведь лиа-
на не в состоянии «бродить» по 
земле. В посадочную яму (60 на 
60 см) вносят ведро перегноя,  
70 г суперфосфата и 40 г серно-
кислого калия.

Внимание: актинидия чув-
ствительна к хлору, пото-
му не следует использовать 
для подкормок и удобрения 
хлористый калий.

На тяжелых почвах, а также 
участках, подтопляемых вешни-
ми водами, необходим дренаж. 
Корневую шейку при посадке не 
заглубляют.

Если вы решили заняться ак-
тинидией, нужно учитывать со-
отношение женских растений к 
мужским: по науке, довольно од-
ного «командира» к пяти дамам. 
Но на наших пресловутых шести 

сотках под такую «плантацию» 
и места нет. Так что, если вы за-
вели актинидию-даму, будьте 
любезны предоставить ей хотя 
бы одного кавалера. Существу-
ют формы и однодомные, но 
плодоносят они мало и неохотно.

Летний уход заключается в 
прополке, легком рыхлении по-
чвы вокруг лиан (на малую глу-
бину, чтобы не повредить по-
верхностно расположенные 
корни). Несколько раз за се-
зон посыпают почву к корневой 
шейке, как бы чуть окучивая. В 
сухую погоду обязателен полив 
(2-3 ведра на растение) и муль-
чирование почвы, чтобы влага 
быстро не испарялась.

Шпалеры ставят в год по-
садки или в следующем. 
Нельзя сажать актинидии 
вблизи плодовых деревьев – 
такое соседство ничего хо-
рошего не принесет.

На бедных почвах и для уско-
рения роста лиан растениям 
дают подкормки. Первую прово-
дят рано весной, до начала веге-
тации, затем – перед цветением, 
в июне, осеннюю – после сбора 
плодов. В расчете на одно расте-
ние (на 1 кв. м) вносят 200-300 г 
суперфосфата и аммиачной се-
литры, 50 г сернокислого калия. 
Можно использовать органику 

– коровяк и древесную золу, ис-
ключая минеральные удобре-
ния.

Первый урожай Тамара Ильи-
нична получила через два года 
после посадки – зеленоватые в 
едва заметную полоску плоди-

ки, по вкусу напоминающие ана-
нас, такие же нежные, аромат-
ные, приятно-сладкие. При этом 
важно знать: поспевают они не 
враз, а созрев, на лианах не дер-
жатся, осыпаются. Выход – рас-
стелить под кустом ткань, с ко-
торой их и собирать ежедневно, 
чтобы не попортились.

Еще через три года, когда ак-
тинидии вступили во взрослую 
продуктивную жизнь, урожай у 
Тамары Шахно составлял до 15 
литров плодов. Хватало и све-
жих поесть, и варенья наварить. 
Причем хозяйка подметила, что 
урожай заметно прирастает за 
счет укрупнения ягод, если за 
сезон несколько раз подкормить 
растение именно органикой (то 
есть перегноем и золой) да, не 
ленясь, в сушь поливать.

Поскольку актинидия в на-
ших садах новичок, «своими» 
болезнями и вредителями она 
не обзавелась. Но посматривать 
все же надо: вдруг кто покусится 
на лиану? А меры борьбы с «за-
хватчиками» такие же, как и на 
других ягодниках.

Взрослым лианам обязатель-
но нужна обрезка в целях проре-
живания кроны. Оставляют три 
главных побега, которые под-
вязывают к шпалере, остальные 
вырезают. Через 3-4 года произ-
водят замену этих побегов. Лет-
нюю обрезку проводят в июне. 
Поздней осенью удаляют только 
лишние веточки и сухие побеги. 
Нельзя обрезать лианы весной, 
так как они могут погибнуть от 
сильного «плача».

Узелки на память
Специалисты настойчиво ре-

комендуют покупать саженцы 
актинидии с закрытой корневой 
системой, тогда будет 100-про-
центная приживаемость.

Но прежде, чем приглашать 
актинидию в сад, определитесь 
с местом ее обитания. На про-
дуваемых участках растение не 
выживет: сколько за лето при-
растет, столько зимой замерзнет.

Сегодня актинидию предла-
гают десятки фирм и частных 
лиц. Старайтесь иметь дело с 
теми, кто четко обозначает сорт. 
Сорта предпочтительнее вы-
бирать сибирские, уральские, 
дальневосточные; завезенные 
из центральной России или из 
той же Голландии могут у нас и 
не освоиться.

К «плюсам» актинидии отно-
сят компактность ее произраста-
ния. Устремляясь ввысь, расте-
ние занимает по площади всего 
около квадратного метра. Но кор-
ни его в поисках питания могут 
«выстрелить» много дальше. По-
тому не рекомендуется вести глу-
бокую перекопку на расстоянии 
двух-трех метров по периметру 
кроны. Это место можно задер-
нить или использовать для по-
садки низкорослых летников. А 
на зиму с приствольной площади 
листья не убирать, лучше даже 
еще утеплить его перегноем. Эти 
вложения к весне обернутся до-
полнительным питанием.

Тамара Малышкина.

Какие ягодники  
обитают в любитель-
ском саду? Конечно, 
это смородина, мали-
на, крыжовник, чуть 
реже – жимолость, 
облепиха, еще реже 
– ирга, лимонник, с 
недавних пор – вино-
град. И что важно, 
плоды каждой из 
этих культур обла-
дают своим уникаль-
ным вкусом, особым 
набором полезных 
веществ и витаминов. 
Возможно, не стоит и 
задумываться о том, 
что еще завести  
на участке. 
И все же расскажем 
об удивительном  
растении, которое  
не только одарит  
вас плодами  
экзотического вкуса,  
но и украсит сад. 
Речь пойдет  
об актинидии  
коломикте.  Актинидия – цветки и плоды.




